



La Tribuna

EL DIARIO DE LA PROVINCIA DE BÍO BÍO

Fundado el
27 de junio
de 1958

www.latribuna.cl

\$300,00 (IVA incluido) \$350,00 (Atrasado)



POLÍTICA, 5

La Hoja de Ruta en materia de niñez: sepa en qué está Biobío

Subsecretaría de la Niñez entregó información acerca del trabajo a realizar.



DESARROLLO, 6

Más de 2 mil 500 encuestas se han realizado en proyecto "Visión ciudad"

Organización destacó las cifras de participación y llamaron a seguir respondiendo la consulta.

Paro de Gendarmería impide que imputados por homicidio vayan a prisión

Dos de los presuntos participantes del asesinato de un joven de 25 años de la comuna de Nacimiento no fueron recibidos en cárcel de Mulchén y están de comisaría en comisaría.

Este hecho ha sido toda una historia policial. Durante la persecución de uno de los sujetos, accidentalmente se desbarató otro delito relacionado al microtráfico de drogas.



POLICIAL, 8

DESTACADAS

POLICIAL, 9

OS7 detuvo a dos mujeres con diferentes tipos de drogas

Un millón de pesos en sustancias ilícitas fueron incautadas en la población Chile Barrio.



DEPORTES, 20

Rider Attack: la revolución motociclista arribará a Cabrero

Este domingo 11 de noviembre en el autódromo de la comuna industrial se realizará el espectáculo.



CRÓNICA, 4

Modernizan tendido eléctrico de San Rosendo para mejorar el servicio

Inversión bordea los 36 millones de pesos realizará Frontel para mejorar el servicio en esa comuna.

ECONOMÍA, 14

Más de 360 familias de la provincia aún no cobran el bono marzo

Chile Atiende tiene la información para cobrar los \$45.212 por carga familiar.

HOY
Máxima 22°
MÍN 10°

MAÑANA
Máxima 18°
MÍN 12°

¿Cómo manejar la muerte con los niños?

Nuestra cultura le vuelve la espalda a la muerte y no la integra como otra etapa de la vida. La muerte es la única certeza que tenemos el día que nacemos. A pesar de eso, tendemos a no hablar de ella y a proteger a los niños frente al dolor de la pérdida. Sin embargo, es importante educarlos respecto de este concepto y manejar las emociones asociadas para prevenir un mayor sufrimiento cuando se deba afrontar la partida de un ser querido.

Las características normales del desarrollo cognitivo de preescolares y escolares, los llevan a cometer "errores" cognitivos, porque el tipo de pensamiento concreto les puede impedir comprender el concepto de muerte como una abstracción. Pueden tener diversas creencias en torno a la muerte, las cuales pueden impactar negativamente al vivir el duelo por fallecimiento de una persona significativa. Por ejemplo, pueden pensar que la muerte es reversible: juegos de video, muestran a los personajes con varias "vidas", por lo que perder una no sería grave. Un niño menor de siete años podría considerar "perder" una vida con tal de visitar a un familiar o mascota fallecida.

Otro aspecto relevante es considerar que los niños entienden literalmente las ideas con las que la familia se expresa acerca de la muerte. Por ejemplo, se debe aclarar que "irse al cielo" no quiere decir que está volando o que anda en avión, lo que puede desarrollar fobia posteriormente. Otras cosas que se deben aclarar: la idea de que la persona significativa fallecida "te estará mirando desde el cielo", o "te está acompañando siempre". Estas ideas pueden llevar a que los niños presenten ansiedades persecutorias, considerando que son observados por un "fantasma" que los sigue, lo cual obviamente puede implicar muchos miedos y angustias.

Se recomienda, más allá de las creencias culturales y de cada familia: primero indicar a los niños que cuando alguien fallece es



Margarita Sandoval, Psicóloga y académica de Psicología Universidad San Sebastián.

irreversible. Segundo: el fallecido ya no siente necesidades biológicas (describa que ya no siente frío ni calor, no tiene hambre, no respira, etc.). Eso a los niños los alivia ya que podrían considerar que el fallecido está sufriendo al estar encerrado o enterrado. Tercero: puede plantear ideas como que "está vivo en el recuerdo", y para eso hacerlo participe de las visitas al cementerio, revisar fotografías o historias familiares en las que la persona fallecida fue importante. También se puede hacer proyecciones en el presente, por

ejemplo, decir "el abuelo estaría orgulloso de ti por tus notas del colegio". Cuarto: que los niños participen de los rituales funerarios. Muchas veces los adultos piensan que los niños no entienden lo que ocurre, sin embargo, la participación en rituales, permite tanto a niños como a adultos integrar este cambio de estado y comenzar a aceptar la realidad de la pérdida. Quinto: hablar de la muerte como un aspecto normal de la existencia, a partir de experiencias previas, por ejemplo, la muerte de un animalito, las hojas que caen de los árboles, en general los ciclos biológicos. Cuando la explicación en torno a la muerte se hace con antelación, a los niños les cuesta menos entender la pérdida y el sufrimiento inevitable en estos casos. De esta forma, es más llevadero el dolor al comprender lo que ocurre en realidad.

Cuando la explicación en torno a la muerte se hace con antelación, a los niños les cuesta menos entender la pérdida y el sufrimiento inevitable en estos casos.

La llegada del Retail Móvil

El retail moderno ha basado su propuesta de valor en proveer un surtido atractivo de productos y con precios accesibles para sus clientes. La irrupción de las tecnologías digitales ha cambiado este paradigma obligando a las firmas a diferenciarse a través de innovación y mejores experiencias de compra. En este contexto, los dispositivos móviles están llamados a jugar un rol clave en vincular las bondades del mundo digital con la aún necesaria interacción física con los productos.

Una característica constitutiva de los dispositivos móviles es que los usuarios están acompañados casi permanentemente de sus teléfonos, usándolos para actividades tan disímiles como la lectura de noticias y transacciones bancarias. Esta condición abre la puerta para que las firmas puedan comunicarse de manera casi continua con sus potenciales clientes. En la dinámica comercial actual, observamos cómo distintas compañías luchan por captar la atención de los clientes sometiéndolos a un nivel de exposición que frecuentemente resulta molesto.

Por otro lado, la gran mayoría de los dispositivos móviles actuales tienen capacidades de geolocalización, permitiendo identificar en tiempo real la ubicación geográfica de los clientes. Con esto, las interacciones pueden diseñarse contextualmente para adecuarse a las condiciones específicas en las que se encuentre el cliente. Por ejemplo, avisar de descuentos de precios de algunos platos al acercarse a una zona de restaurantes o que al entrar a una tienda se recuerde que la marca preferida del cliente ha lanzado una nueva variedad de productos.

Las interacciones de los usuarios con sus dispositivos generan un registro detallado de su comportamiento. El análisis sistemático de estos datos es consistente en indicar que la



Marcel Goic, investigador de Sistemas Complejos de Ingeniería ISCI.

comunicación contextual resulta más efectiva que aquellas diseñadas con mensajes genéricos. Al investigar los mecanismos que impulsan esta efectividad encontramos que no solo se explica por menores costos de transacción asociados a la cercanía a los puntos de ven-

Los dispositivos móviles actuales tienen capacidades de geolocalización, permitiendo identificar en tiempo real la ubicación geográfica de los clientes. Con esto, las interacciones pueden diseñarse contextualmente para adecuarse a las condiciones específicas en las que se encuentre el cliente.

tas, sino que también porque si el contexto es el adecuado, entonces los clientes están más dispuestos a recibir información comercial y sus tiempos de apertura son menores que en mensajes descontextualizados. Por ejemplo, cuando los clientes van a un mall, los datos sugieren que con alta probabilidad están en un estado más deliberativo y por tanto interesados en conocer respecto a nuevos productos o

descuentos de precios.

Esta dualidad abre una interesante discusión respecto a cómo administrar las comunicaciones con los clientes balanceando la relevancia de la información con las crecientes preocupaciones respecto a la intrusividad de campañas promocionales y la privacidad de los datos. Un desafío pendiente para las firmas es afinar los mecanismos que permitan determinar cuándo el envío de un mensaje es beneficioso tanto para la firma como para los clientes. Ésta será una de las claves para modelos de negocios sostenibles en el mundo móvil.



Dr. Ángel Correa Pacheco, Ginecología Obstetricia, especialista en Piso Pélvico Clínica Adventista Los Angeles.

Prolapso genital una patología muy frecuente en las mujeres

El prolapso genital femenino es el descenso de uno o más órganos pélvicos a través de la pared vaginal y los genitales externos. Esto como consecuencia de la falla o debilitamiento de las estructuras que sostienen estos órganos.

Aquellos que más frecuentemente se ven afectados suele ser el útero, la vejiga y el recto los cuales en ocasiones incluso pueden salir a través de la vagina.

El prolapso de órganos pélvicos femenino (POP), es

una de las indicaciones más comunes dentro de las cirugías ginecológicas. Se estima en los Estados Unidos que 200.000 cirugías por año son realizadas por esta causa. Es así como entre un 7,5-14% de las histerectomías realizadas (extirpación quirúrgica completa del útero), tiene como causa esta patología. El estudio Women's Health Initiative (WHI) describe que un 41% de mujeres no histerectomizadas y el 38% de las mujeres histerectomizadas tenían algún tipo de prolapso.

La incidencia de cirugía por POP aumenta con la edad. Se estima que el riesgo de tener alguna intervención por ésta causa a la edad de 80 años es de un 11,1% y que el riesgo de re-operación es de un 30%. Dado que la expectativa de vida de la población en EE.UU. ha ido aumentando, se estima que el año 2030 el 20% de la población será mayor a 65 años, por lo tanto el volumen de cirugías por POP aumentaría en

forma significativa (45%). La misma situación se espera que suceda en Chile, ya que según datos publicados por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), para el año 2025 el 20,1% de la población será mayor de 60 años.

La incidencia y prevalencia del POP es difícil de estimar, dado que éste sólo se torna sintomático una vez que se exterioriza.

Es importante considerar que la prevalencia de incontinencia urinaria en mujeres en el período reproductivo llega a un 40%, y sube a un 50% en el período post reproductivo. La incontinencia anal se encuentra entre 6-28% de la población femenina en los Estados Unidos. Por último, la asociación entre incontinencia de orina e incontinencia anal llega a un 9%.

Dentro de los síntomas que manifiestan POP se encuentra la sensación de peso en la vagina o en la porción baja de la espalda y la sensación de masa o bulto en la vagina

o fuera de ella. Asimismo, aparecen síntomas urinarios como chorro débil, sensación de vaciamiento incompleto, aumento en la frecuencia urinaria, urgencia por orinar e incontinencia urinaria de esfuerzo. También síntomas intestinales como estreñimiento, dificultad para la salida de las heces, necesidad de presionar la vagina para permitir la salida de las heces y molestias con la actividad sexual.

Es así como el daño a los nervios, ligamentos y músculos que sostienen los órganos pélvicos, y que son la principal causa del POP, puede ser ocasionado por múltiples factores siendo considerados como uno de los principales el embarazo y parto por cuanto conducen al debilitamiento de los mecanismos de soporte vaginal. El prolapso aparece en una de cada tres mujeres que ha tenido uno o más niños, pudiendo aparecer durante o poco después del embarazo, o puede tomar años en aparecer.

Por otra parte, el envejecimiento y la menopausia pueden ocasionar debilidad en las estructuras del piso pélvico; La obesidad, tos crónica, estreñimientos, cargar objetos pesados, aumentan la presión sobre las estructuras del piso pélvico.

Algunas mujeres poseen un mayor riesgo por herencia. Mientras hay enfermedades que disminuyen la fortaleza del tejido conectivo (síndromes de Marfan y Ehlers-Danlos). Es importante destacar que sólo una de cada 9 mujeres (11%) requerirá cirugía para la cura del prolapso a lo largo de su vida.

El prolapso genital rara vez compromete la vida por lo que muchas mujeres pueden optar por no recibir ningún tratamiento si no tienen síntomas ni molestias. Si a Ud. se le diagnostica prolapso genital, evite cargar objetos pesados, esfuerzos sostenidos como estreñimiento y aumentar de peso ya que esto empeorará su prolapso.

EDITORIAL

Construyamos identidad local

En las próximas décadas, cuando se busquen los hechos que en Los Ángeles han rescatado el patrimonio humano y artístico, saldrán muchas iniciativas como la de Radio San Cristóbal y tantos otros que han puesto lo mejor de su parte por plasmar un momento en la historia de este territorio.

El día de ayer, con mucho orgullo, cerramos el tercer ciclo de nuestro programa "Al rescate de los artistas de Biobío", el cual hemos transmitido por Radio San Cristóbal durante los años 2016, 2017 y 2018, el cual ha sido financiado por el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social

del Gobierno de Chile y el Consejo Regional del Biobío.

Nuestra empresa, al igual que diversas organizaciones públicas y privadas de las 14 comunas, estamos haciendo algo por construir y levantar la identidad de nuestra zona y los artistas que hemos encontrado, tanto en la música,

la danza, la pintura, teatro, cerámica y muchos otros, nos han demostrado que en Biobío hay decenas de personas que con su trabajo, son parte de la construcción de la historia de Los Ángeles y las comunas aledañas.

Precisamente este 2018, nos deleitamos con Mané Videla, Carmen San Cristóbal, Victoria Martínez, Julián Hernández, Óscar "Perry" Quezada, Roberto González, Mackarena Yáñez, Ana María Urenda, Francisco Neira, Jorge "Coco" Seguel, Ronald Silva, Miguel Rivera, Silvia Salcedo y Mónica Fernández, quienes pudieron a través de nuestra radio, dar a conocer su talento, que de una manera maravillosa y mágica, retratan nuestro presente.

Creemos que el rol de los medios de comunicación social, es aportar a la construcción de cultura e información, dando vitrina a los problemas, inquietudes y anhelos de la población pero también dar todos los espacios posibles que contribuyan a visibilizar la cultura.

Así como este trabajo, hay que hacer una mención especial, a quienes el día de hoy, comienzan un noble trabajo por rescatar la identidad angelina, con una serie de actividades destinadas a otorgarle personalidad a esta ciudad.

Esta iniciativa es un ejemplo positivo que se podría replicar en todas las comunas. Analizar con la misma comunidad cuáles son los elementos que son parte de la cultura.

Alguna vez, el entonces Presidente Ricardo Lagos dijo que cultura era todo lo que está entre el polvo y las estrellas, y claramente es así. Ya la forma en que nos relacionamos, vivimos y expresamos nos describe en el tiempo presente.

En las próximas décadas, cuando se busquen los hechos que en Los Ángeles han rescatado el patrimonio humano y artístico, saldrán muchas iniciativas como la de Radio San Cristóbal y tantos otros que han puesto lo mejor de su parte por plasmar un momento en la historia de este territorio.

Propietario: Empresa Periodística Bío Bío Ltda., editora de Diario LA TRIBUNA
Presidente: Miguel Zunino Besnier
Gerente: María Paz Vidal Carrasco

Director: Gabriel Hernández Veloso
Jefe de Prensa: Sebastián Díaz Sandoval
Director de Arte: Francisco Cárdenas Vilchez

Dirección: Colo Colo 464 - Los Ángeles
Fonos: 2313315 - 2311040 - 2325533 / Radio San Cristóbal: 2314987
CasillaElectrónica:director@latribuna.cl-prensa@latribuna.cl-prensaslatribuna@gmail.com
Sólo como impresor: Impresora La Discusión S.A.

NO PANTA



-Es un poco tarde para una segunda opinión. Esto es una autopsia.

Las opiniones y conceptos vertidos por los columnistas en nuestras páginas de redacción son de absoluta responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan el pensamiento de La Tribuna.

LA DIRECCIÓN

CARTAS AL DIRECTOR

TERRORISTA O IDEALISTA

Señor Director:

¿Terrorista?, quizás no, sólo un joven idealista, como dijo un ex presidente. En relación a este caso en que un terrorista de izquierda, Palma Salamanca, asesino de un senador de la República (no importa de qué partido); detenido, juzgado y sentenciado por nuestros tribunales, en tiempos de paz y democracia, luego fugado para refugiarse en Francia donde un organismo, OFPRA, le concede asilo político; corresponde y debemos analizar el tema de los DD.HH. involucrados, o ¿en este caso no aplica y cuál sería la reacción política en nuestro país, si este terrorista fuera de ultraderecha asesinando a un senador de la izquierda?

Ahora más —como por definición, no es ejecutado por miembros del Estado; no cabe calificarle de crimen de lesa humanidad— aunque lo ejecuten grupos terroristas o células o mini estados dentro del Estado, que en los hechos es lo mismo visto desde otro ángulo.

Siendo así, deberíamos pensar entonces que no es tan alevoso y despreciable; el desenlace de los hechos lo demostrará, creo nos debería avergonzar como sociedad.

José Manuel Caerols Silva

ODA AL AEROPUERTO

Aeropuerto Internacional Pablo Neruda. El enunciado es cuestionable y más aún con los matices hirviendo

del momento en el cual transitamos, un momento frágil y de reprogramaciones de los modelos que hemos normalizado y relativizado durante nuestra línea histórica.

Difícilmente la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados podría haber dimensionado los abismos que separan la posibilidad de rebautizar el terminal aéreo con el seudónimo de un tal Reyes Basoalto, un hijo de un obrero ferroviario que se paseó por el mundo entero poniéndole verso a la vida que le tocó rimar.

Poeta, político, embajador, candidato a la presidencia, Nobel de Literatura, héroe del Winnipeg, tantas maletas para un mismo hombre. Pero la figura del vate no sólo genera devoción y respeto literario sino también ruido y ventarrón, rabia y ninguneo.

¿Y en qué radica esta odiosidad?, ¿en su faceta comunista que nunca escondió y que fuera su pasaporte permanente? ¿En ese rincón de abandono y mal padre que es el mayor pecado si eres un personaje público en una sociedad en donde la familia es la primera piedra de la moral? ¿En esa violación narrada en 'Confieso que he vivido' que resultó ser un autobiográfico disparo en el pie?

Cada ser humano tiene buena y horrenda prosa en el cuerpo y en sus decisiones, pero la figura de Neruda es innegable, nadie podría jactarse de no saber de memoria al menos un verso del poeta que tocó la parte más alta del cielo literario con su

'Canto General' o con su 'Residencia en la Tierra', o con esas 'Odas Elementales' que iniciaron el camino de la antipoesía.

No sé si cuándo renombraron el Aeropuerto de Liverpool o de Roma habrán debatido los claroscuros de John Lennon o realizado juicios contra Leonardo Da Vinci por sus contribuciones a la ingeniería bélica.

Estamos en un punto en donde las páginas de vida de un personaje son una radiografía viralizada y observada con lupa. Un punto en donde el escrutinio público más que una decisión se torna una condena y un punto en donde un homenaje o un nombramiento se han vuelto un ejercicio de profunda investigación.

Hoy la figura de Neruda se demonizó y tal vez descendió del pedestal de héroe que ostentaba. No cabe duda que cada ser humano se debe hacer cargo de los versos escritos y también de los vividos.

Franco Muzzio
Encargado Extensión
Académica y Cultura
U. Central

AGRADECIMIENTO

Señor Director:
Quiero felicitar el excelente servicio que existe en el Cesfam 2 de Septiembre. Me atendieron por una alergia y tanto los tiempos de espera como el trato, fueron de gran calidad en el servicio.

Ninoska Babamondes

PROVECHOSA REUNIÓN

Modernizan tendido eléctrico de San Rosendo para mejorar el servicio

Una inversión que bordea los 36 millones de pesos es la que realizará Frontel para mejorar el servicio en esa comuna, lo anterior planificado en conjunto con el alcalde Rabindranath Acuña.

Leyla Bascur Contreras
prensa@latribuna.cl

En una fructífera reunión en la que participaron ejecutivos de Frontel y el alcalde de la comuna de San Rosendo, Rabindranath Acuña se detallaron tres proyectos que ejecutará la empresa eléctrica con la finalidad de mejorar su servicio en la zona.

El primero de ellos recibe por nombre "Anillo red de media tensión" y consiste en la construcción de 300 metros de línea de media tensión entre calle Los Carrera y calle Balmaceda. El objetivo de este proyecto es tener una segunda alternativa de alimentación en la zona urbana de San Rosendo, con esto, se mejora la continuidad del suministro eléctrico al sector.

El segundo adelanto dice relación con la modificación y retiro de red baja tensión frente a Plaza de Armas - calle Almirante Latorre-, donde la municipalidad tiene un escenario ya que la Red BT pasó sobre dicho escenario.

Finalmente el último punto analizado en la reunión fue la modificación y retiro de red Media Tensión en calle 25 de Octubre. En este lugar

la municipalidad instalará un toldo para distintos tipos de actividades.

Los tres anuncios se coordinaron en dicho encuentro en el cual también se habló de las fechas de ejecución "todo lo que mencionaron en la reunión se realizará de aquí a fin de mes" aseguró el edil ya que son trabajos que se ejecutan en plazos breves 5 días como máximo.

Asimismo, Rabindranath Acuña, comentó que se encuentra muy conforme con los resultados de la reunión y con la ejecución pronta de las obras, además de lo que queda en carpeta "siempre lo más noticioso son los cortes de luz por ello es que esperamos lo resuelto en el Congreso, el tema del respaldo que ellos lo confirman que sería la conexión con la fábrica CMPC es un sistema que queda distante a un kilómetro y medio de San Rosendo, que es la energía que genera la planta de CMPC de Laja y, eso sucedería durante el primer trimestre del próximo año un acuerdo entre Frontel, Transelc y la planta generadora CMPC".

INVERSIÓN PRIVADA

Los ejecutivos de Frontel



REUNIÓN REALIZADA entre el alcalde de San Rosendo con ejecutivos de Frontel con el objeto de detallar trabajos de mejoras en el tendido eléctrico de la comuna ferroviaria.

fueron consultados sobre los trabajos comentando que "inversión es de 36 millones de pesos aproximadamente", destacó Denny Vargas, jefe Servicio al Cliente Frontel Biobío Ñuble, quien también

mencionó el trabajo coordinado y mancomunado con el municipio lo que sin duda beneficia a los vecinos de San Rosendo.

Igualmente Vargas entregó el calendario de duración

de los mismos "todos estos proyectos se ejecutarán durante diciembre de este año para finalizar los primeros meses de 2019".

Finalmente el jefe de servicio al Cliente Frontel Biobío

Ñuble declaró "son varios los proyectos que se van a ejecutar en la comuna de San Rosendo que tienen como objetivo mejorar la calidad de suministro a nuestros clientes de esta comuna".



RABINDRANATH ACUÑA, alcalde sanrosendino comentó su satisfacción por los trabajos que realizará la empresa eléctrica en la comuna inversión que bordea 36 millones de pesos.



ASIMISMO la primera autoridad comunal rescató lo más esperado: la solución para los recurrentes cortes de energía provocados en la central Charrúa y que afecta a San Rosendo, Laja y Santa Juana.

DESARROLLO SOCIAL

La Hoja de Ruta en materia de niñez: sepa en qué está Biobío

La nueva institucionalidad busca, a través de la Defensoría de la Niñez, difundir, promover y proteger los derechos de los niños, niñas y adolescentes, interponiendo acciones legales en caso de vulneración, visitando periódicamente el Sename y realizando todas las gestiones para que los usuarios se sientan acompañados por el Estado.

Asimismo, la Subsecretaría de la Niñez, a través de su Servicio Nacional de la Niñez, busca proteger y prevenir la vulneración de derechos y que caigan en flagelos como la delincuencia, las drogas o el alcohol. También pretende reinserir a los imputados juveniles con la sociedad, siempre en un entorno familiar.

Este es un trabajo multisectorial que involucra a 16 servicios públicos y el mundo privado.

Los Niños Primero ha sido uno de los slogans más mencionados este año en el país, luego de conocer el lamentable informe del Sename sobre la muerte de más de 1.313 niños en Chile y saber de la vulneración sistemática de los derechos de éstos, según el informe de la ONU 2018. Lo anterior colocó a este tema en la primera línea de la opinión pública, generando un intenso debate en el mundo político por estos graves acontecimientos en democracia.

Por tal motivo, el Gobierno del Presidente Sebastián Piñera en su primera actividad pública visitó la Fundación Padre Semerías en La Pintana, donde anunció la nueva institucionalidad en materia de niñez, mostrando una clara señal de la importancia de restablecer en parte el dolor que provocó la mala administración del Sename en años anteriores en los niños y sus familias.

En esa oportunidad, el Presidente Piñera indicó que su gestión incluiría importantes anuncios en esta materia como el Acuerdo Nacional por la Infancia, la creación de la Subsecretaría de la Niñez y su Servicio Nacional de Protección a la Niñez y una profunda reforma al Servicio Nacional de Menores.

UNA REALIDAD ALARMANTE

Esta semana fuimos testigos de una persona baleada en el centro de Concepción, un menor de 18 años llamado John Méndez, Jhon tiene un prontuario delictual importante. Fue recurrente usuario del Sename pero no ha podido

salir de su situación. Su familia es sólo su hermana, quien no tiene nexos con él.

Sin más, hace dos semanas, 4 adolescentes ingirieron vidrio molido en dependencias del Sename de Coronel, en son de protesta, por la demora de los Tribunales en darles una sentencia, ante actos delictuales que habían cometido.

Los datos son poco alentadores, según datos de la Auditoría Sename 2018, más de 1.200 niños no se encuentran inscritos en un establecimiento educacional. Un 25,4% de los niños al interior del Sename consumió drogas, en donde un 58,8% de los niños en residencia del Sename recibe un tratamiento farmacológico.

Con respecto a los entornos donde ellos viven, la Encuesta Casen 2017 en la Región del Biobío indicó que un 21,7% de la población es menor a 18 años, en donde un 19,7% de la población niños, niñas y adolescentes (NNA) viven en pobreza por ingreso. En el caso de la pobreza multidimensional, Biobío alcanza el 17,9%, una de las con menos pobreza en este ítem a nivel nacional.

Con respecto al consumo de drogas, un 56,2% de los hogares con NNA declaran haber presenciado o vivido situaciones de consumo, tráfico de drogas o alcohol y un 48,5% de éstos declaró a Casen haber presenciado o vivido situaciones de violencia familiar en sus hogares en la Región del Biobío.

Para el seremi de Desarrollo Social, Alberto Moraga la nueva institucionalidad viene a abordar todos estos problemas "actualmente nuestros niños viven en un entorno que no les permite mirar más allá, como bien lo dice la encuesta Casen, la realidad es en un entorno de vulneración de derechos, vinculado a drogas, alcohol, familias no constituidas y violencia intrafamiliar, esto es lo que la actual administración tomó para elaborar una hoja de ruta y un trabajo especializado y serio".

¿CÓMO ES ESTA NUEVA INSTITUCIONALIDAD EN MATERIA DE NIÑEZ?

"En estos 6 meses de administración se tomaron todos los antecedentes necesarios para desarrollar un trabajo intersectorial que permita defender los derechos de los niños, velar por la promoción y prevención,

tanto de sus derechos y evitar que caigan en flagelos de la drogay la delincuencia y permitir su reinserción en la sociedad, eso busca esta nueva institucionalidad", expresó Moraga.

Es por eso que se creó un Sistema de Protección Integral de la Infancia que se divide en la Subsecretaría de la Niñez y su Servicio Nacional de Protección de la Niñez, dependiente del Ministerio de Desarrollo Social.

Este servicio aumentará sosteniblemente la supervisión del Sename, generará auditorías obligatorias constantes a los diversos servicios que trabajen con niños, creará un consejo de expertos en materia de niñez para que sea un puente de ayuda técnica y fiscalizadora en la ejecución de programas y oferta existente.

Este servicio también velará por la contratación de personal idóneo con experiencia para la atención y relación directa con niños y niñas. Posterior a esa contratación se realizará cada dos años, una evaluación de salud mental y física al personal y deberán someterse a capacitación periódica.

Además, existirá un aumento sostenido de los recursos estatales, en donde sólo en 2019 se potenciará en un 40% más respecto al 2018.

Asimismo, se enfocará todo en la familia es por eso que los acompañamientos psicosociales serán en conjunto con la familia, "todos los programas del Sistema de Protección a la Niñez deberán considerar a la familia como un todo", indicó el seremi Moraga. Esto se traduce en que se hará un monitoreo constante a la familia del niño, niña y adolescente. Se evaluarán sus resultados, se creará un sistema de datos de la familia que será integrado al servicio de protección a la niñez, en donde se conocerá desde sus dificultades, cómo van avanzando en familia y de las prestaciones monetarias que recibirán, ya que serán integrados al Subsistema Chile Crece Contigo", expresó el seremi de Desarrollo Social.

Además los Centros de Reparación Especializada de Administración Directa (CREAD) que actualmente pertenecen al Sename, se modificarán por las Residencias Familiares, con el fin de ser casas residenciales. "Es lo más parecido a una familia posible, pero por supuesto con modelos de intervención tanto terapéuticos, como de apoyo, como de rutina diferentes y eso es en lo

que estamos trabajando", indicó el jefe de la cartera de Desarrollo Social.

Esta nueva institucionalidad incluye también una mejora cuantitativa en la oferta programática del Estado en temáticas de niñez, como nuevas líneas de acción, programas para imputables, con el fin de potenciar la reinserción. Además se preparará una programa "Para la Vida Independiente" quienes buscan reinserirse y realizar una vida solos y solas. Además de incluir la línea de la evaluación basado en la evidencia, "con el fin de mejorar a tiempo en caso de que los resultados de la intervención no sean los esperados", mencionó.

"Una de las críticas más grande que se hacía al Sename era su centralización, ya que no se consideraba la realidad local, cultural y geográfica, es por eso que este nuevo Servicio Nacional de la Niñez dependiente de la Subsecretaría, incluirá un aumento sostenido de los recursos para las regiones, disminuyendo el Nivel Central y aumentando coberturas y programas para Regiones", indicó.

Otro de los puntos a destacar según el seremi de Desarrollo Social es la Alerta Niñez, que estará en manos de las oficinas locales de la niñez. "Muchas de las vulneraciones de los niños y niñas se producen en múltiples factores de riesgo, estos se podrían evitar mediante la mitigación del riesgo y el fortalecimiento de factores protectores. Para lograr esto el sistema de prevención integral de la niñez tendrá una Alerta de Niñez



"**TODOS LOS PROGRAMAS** del Sistema de Protección a la Niñez deberán considerar a la familia como un todo", indicó el seremi Moraga.

que identificará a los niños y niñas con alto riesgo de vulneración y una oferta programática que atienda ese riesgo.

Ésta podrá revincular con la oferta en prevención de diversos ministerios y servicios del Estado, como por ejemplo; programas 24 horas, prevención de deserción escolar, Chile Crece Contigo, programa Calle, Ministerio de Salud. "La subsecretaría ya ofició la oficina local de niñez piloto en la Región, que estará prontamente funcionando en Concepción", confirmó.

CENSO NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES CALLE

Dentro de lo que se ha propuesto en los ejes programáticos y objetivos del Gobierno - materializados en el Acuerdo Nacional por la Infancia, la Política Nacional de Calle -, se encuentra el que Chile sea un país sin niños, niñas y adolescentes en situación de

calle (NNASC).

Para abordar este problema, Moraga explicó que "actualmente nos encontramos con datos desactualizados y escasos estudios acerca de esta población. Las cifras más recientes fueron recogidas en el Catastro del 2011 que identificó a 724 niños, niñas y adolescentes en situación de calle".

"En este contexto, se ha definido la realización de un conteo de niños, niñas y adolescentes en situación de calle que permita estimar la magnitud actual de este problema social en los territorios y contar con una primera caracterización con el objetivo de: entregar a otros organismos públicos y/o privados datos actualizados, focalizar de mejor manera la política pública para personas en situación de calle y los servicios especializados para esta población", finalizó el secretario regional ministerial.

COMISIÓN NACIONAL DE RIEGO SECRETARÍA EJECUTIVA Y GOBIERNO REGIONAL REGIÓN DEL BIO BÍO

RESULTADOS DEL CONCURSO: (1)

CONCURSO PÚBLICO N° 106-2018 "TECNIFICACIÓN PEQUEÑA AGRICULTURA CNR-GORE BIO-BÍO"

Se comunica a los postulantes de este concurso, que el listado preliminar con los puntajes asignados a los proyectos Seleccionados estará a disposición de los interesados el día **12 de noviembre de 2018**.

PEDRO LEÓN UGALDE ENRÍQUEZ
SECRETARIO EJECUTIVO (S)



CHILE LO HACEMOS TODOS



yo cuido el agua

(1) Disponible en Web: www.cnr.gob.cl



LAS ENCUESTAS FÍSICAS han superado las 2 mil, aventajando a las que se han realizado vía web.

QUE ESTÁ DISPONIBLE HASTA EL 16 DE NOVIEMBRE

Más de dos mil 500 encuestas se han realizado en proyecto “Visión ciudad”

Desde la organización destacaron las cifras y recordaron que aún hay tiempo para participar ya sea de forma física o vía internet.

Sebastián Díaz Sandoval
prensa@latribuna.cl

Visión ciudad sin lugar a dudas que es uno de los proyectos más importantes que se llevan a cabo en la provincia de Biobío.

Y es que pocas veces se tiene la posibilidad de tener opinión respecto a cómo queremos la comuna en la que se vive o trabaja.

La iniciativa es liderada por el Consejo Urbano de la ciudad, compuesto por la Ilustre Municipalidad de Los Ángeles, la Cámara Chilena de la Construcción, Inacap y Diario La Tribuna, que busca promover procesos de participación y diálogo para lograr acuerdos sobre el desarrollo urbano.

La iniciativa ha marcado a los

angelinos y ello se destaca en las cifras.

El diario de la provincia, conversó con Felipe Menanteau director de vinculación con el medio, sede Inacap Los Ángeles, quien respecto al tema, manifestó que “el Consejo Urbano ha hecho un despliegue importante para obtener una muestra significativa de la población, que nos permita conocer las fortalezas, debilidades y oportunidades de desarrollo de Los Ángeles. De tal modo se han aplicado cerca de 2 mil 500 encuestas de manera presencial y digital, a través del trabajo voluntario de estudiantes y académicos de Inacap, y también por medio de sitios web y redes sociales de la CCHC, Municipalidad de Los Ángeles y Diario La Tribuna”.

Pese a lo positivo, de igual forma, llamó a los angelinos, a quienes trabajen en la comuna o tengan algún

tipo de relación con ella a seguir siendo partícipes de esta iniciativa.

El presidente de la Cámara Chilena de la Construcción sede Los Ángeles, Marcelo Melo, manifestó que “el primer hito fue la constitución del concejo urbano, que está conformado por la municipalidad de Los Ángeles, el Diario La Tribuna, Inacap y nuestra cámara; el segundo hito es la consulta ciudadana, la cual ha sido bastante exitosa, en cuanto se está aplicando en forma física a través de papel y también se aplica vía web en la página www.visionciudad.cl”.

En cuanto al número de encuestas, detalló que efectivamente son dos mil quinientas, teniendo en papel dos mil y otras 500 vía electrónica.

En ese sentido, dijo que “es un número bastante importante para nosotros, está dentro de lo que se esperaba, pero todavía tenemos hasta el 16 de noviembre para aplicarla y queremos que crezca más en el área de las respuestas on line porque es más fácil y amigable para todos”.

Pese a ello, manifestó estar contento de todo lo que se ha hecho y explicó que espera que las encuestas hechas vía internet superen a las del papel.

Del mismo modo, aseguró que esperaban cerca de dos mil encuestas, por lo tanto lo que se ha hecho hasta el momento ya superó sus expectativas. “Se ha hecho un despliegue impresionante gracias al esfuerzo que ha puesto Inacap y el despliegue que ha tenido con sus alumnos de poder ir físicamente a distintos lugares a tomar encuestas, pero ya con estas dos mil pensábamos que la muestra era significativa, pero si le ponemos un poquito más de empeño a la encuesta vía web podríamos llegar a las 3 mil, que ya nos dejaría totalmente satisfechos”.

Por último, afirmó que tras la encuesta vienen conclusiones que se trabajarán en diálogos ciudadanos. Se va a invitar a la comunidad a conversar sobre las opiniones que se vieron. Y el último hito es generar un informe que se va a entregar a las autoridades que tengan relación con la planificación de la ciudad.

INICIATIVA

Es un proyecto, liderado por el Consejo Urbano de Los Ángeles, que busca promover un proceso de participación y diálogo que permita lograr una visión consensuada y sostenible sobre el desarrollo urbano de la ciudad.

Las preguntas están relacionadas con la identidad y posibilidades de desarrollo de nuestra ciudad, con el objetivo de contribuir a que los proyectos de desarrollo urbano que se realicen en el futuro consideren la visión de sus habitantes.

¿Quiénes pueden participar? La respuesta es simple y es que no hay mayores requisitos, salvo ser mayor de 15 años y vivir o trabajar en la ciudad de Los Ángeles.

Asimismo, hay tres formas de colaborar con la idea. La primera es ingresando al link en www.visionciudad.cl; la segunda es rellorando papeletas disponibles y dejándolas en buzones ubicados en lugares clave de la ciudad; y la tercera es acercándose a voluntarios que recorrerán la ciudad.

L A S
C A R R E R A S
D E L M A Ñ A N A
E S T Á N E N
E L M U N D O
D I G I T A L

—
**ELIGE HOY
SER TÉCNICO
PROFESIONAL**

#LAFUERZAQUEMUEVECHILE

—
*Técnico Superior
Analista Programador*

Más info
mineduc.cl



Ministerio de
Educación

Gobierno de Chile

**CHILE LO
HACEMOS
TODOS**

DURANTE EL DÍA JUEVES

Dos hombres fueron detenidos luego de cobarde asesinato en Nacimiento

En medio de la búsqueda de los responsables de este hecho, PDI encontró accidentalmente en una vivienda cerca de 900 mil pesos en pasta base de cocaína.

Marcela Vidal Rebolledo
prensa@latribuna.cl

Comoción a nivel provincial causó el día miércoles, la muerte de un joven de 25 años en Nacimiento quien fue asesinado tras un cobarde disparo en la espalda, en extrañas circunstancias, que aún no logran ser determinadas. Sin embargo, los primeros antecedentes revelan un posible ajuste de cuentas, donde además existen indicios de transacciones con sustancias ilícitas.

Todo esto, quedó en evidencia, luego de la detención de dos implicados entre los cuatro que fueron inculcados, quienes fueron descubiertos mediante diligencias investigativas de la Policía de Investigaciones de Los Ángeles, la tarde del miércoles, donde se recorrieron en diferentes puntos de dicha comuna, para dar con estas personas que ya se encontraban identificadas.

Cabe recordar, que este incidente quedó en descubierta, la madrugada del día miércoles, cuando vecinos alertaron a Carabineros de la Tercera Comisaría, que en calle Balmaceda se mantenía una mujer, solicitando ayuda puesto que su hijo se encontraban muerto, lo que alertó un procedimiento policial, seguido por la investigación de la Policía de Investigaciones (PDI) de Los Ángeles solicitada por la fiscalía local.

Hasta el momento se

conoce de manera oficial que la víctima, sería un hombre identificado con las iniciales M.A.G.G, quien al parecer mantenía relación con los responsables y según antecedentes aportados por Carabineros se trataría de una persona con amplio prontuario policial conocido en la comuna.

Tras todo esto, se pudo conocer que los involucrados, reconocieron a los oficiales de la Brigada de Homicidios, su participación en los hechos, no así, su responsabilidad en el asesinato de la víctima. Mientras que tampoco se ha encontrado la escopeta con la cual se habría disparado a quemarropa a la víctima.

Sobre esto, el fiscal adjunto de Los Ángeles, Rodrigo García, explicó que "durante la mañana de este jueves ambos involucrados fueron trasladados hasta el Juzgado de Garantía en Nacimiento, donde fueron formalizados por este delito. Cabe señalar que arriesgan por este hecho una condena de 10 años y un día, por el delito de homicidio simple".

De igual manera, el comisario de la Brigada de Homicidios Rodrigo Quiroz, agregó que hasta el momento aún se mantiene en desarrollo la investigación, para dar con el paradero de los otros involucrados.

Mientras tanto como avance de las indagatorias realizadas hasta el día jueves se puede dilucidar de manera preliminar, que en este caso existe una

evidente causa de muerte gatillada por un conflicto donde existen transacciones de sustancias ilícitas.

Al ser consultado por el posible domicilio y origen de la víctima -hecho que se mantenía en confusa determinación-, el comisario agregó que "al respecto del encuentro de este cuerpo en el lugar, se puede señalar que este procedimiento tiene su génesis en una serie de procedimientos vinculados al tráfico de drogas, por ende muchas de las personas no mantenían domicilio fijo y deambulaban de un lado a otro y ese no era el domicilio de la persona fallecida".

Cabe señalar que por este delito, ambos imputados quedaron en prisión preventiva por un plazo de cuatro meses, mientras se lleve a cabo el proceso investigativo de este crimen. Sin embargo, hasta el cierre de esta edición se desconoce que sucede en este caso, debido al paro de Gendarmería, ya que cuando llegaron al centro penitenciario de Mulchén, no fueron recibidos por el paro de funcionarios, quedando en custodia de Carabineros, según dio a conocer el comisario de la Tercera Comisaría de Nacimiento, mayor Marcelo Saravia.

Sobre esto el presidente de la zona de Anfup, José Bastidas dijo que "durante la tarde llegó personal de Carabineros de Nacimiento con estas personas, no obstante hasta no tener nuevas respuestas del gobierno no podemos recibir a ningún tipo de personas".

MICROTRÁFICO DESCUBIERTO POR ERROR

En medio de estas indagaciones, otro hecho quedó de



AMBOS DETENIDOS fueron identificados como dos delincuentes de amplio prontuario policial y catalogados de alto peligro.

manifiesto, cuando los detectives dieron con el paradero de uno de los detenidos, en una vivienda ubicada en la calle Cruz, donde el dueño de casa fue detenido por mantener en su poder una importante cantidad de sustancias ilícitas. Hallazgo que podría presumir una posible red de microtráfico.

Según relató el comisario de la Brigada Antinarcóticos de Los Ángeles, Juan Bravo Sandoval "esto quedó al descubierto cuando oficiales de la Brigada de Homicidios encontró a uno de los responsables en una vivienda de calle Cruz de la antes mencionada comuna, donde estaba el dueño de casa con esta droga".

Fue por ello que en medio de la investigación, hasta el lugar concurren oficiales de la Brigada Antinarcóticos, por orden de la fiscalía local, quienes decomisaron, un total de 62,04 gramos de cocaína base, en 91 papeles y otra cantidad en una bolsa, que contenía un total de 900 dosis, valuadas en cerca de

900 mil pesos. También se encontró dinero en efectivo -13 mil pesos- y una balanza digital.

Según se pudo conocer, el implicado es un hombre de 25 años, identificado con las iniciales F.A.P.C, sin antecedentes delictuales, quedando en libertad esta tarde a la espera de citación por la fiscalía local.

"AMBOS INVOLUCRADOS DETENIDOS HASTA EL MOMENTO ARRIESGAN por este hecho una condena de 10 años y un día, por el delito de homicidio simple".

Rodrigo García, fiscal adjunto de Los Ángeles.



POREL MOMENTO se desconoce si existe relación entre el detenido por posesión de sustancias ilegales y los responsables del asesinato.

LA TARDE DEL MIÉRCOLES

OS7 detuvo a dos mujeres tras ser descubiertas con diferentes tipos de drogas

Por medio de un operativo de investigación se logró identificar en dos viviendas, más de un millón de pesos en sustancias ilícitas.

Marcela Vidal Rebolledo
prensa@latribuna.cl

En medio de un operativo policial ejecutado por personal del OS7 de Los Ángeles, se logró la detención de dos mujeres quienes mantenían en diferentes viviendas de la población Chile Barrio variados tipos de drogas.

Según relató el teniente Paolo Alvear jefe de OS7 de Los Ángeles, la detención se llevó a cabo tras un procedimiento investigativo, que terminó con la identificación de estas dos personas, quienes mantenían una importante cantidad de sustancias ilícitas, las que serían comercializadas en el sector.

En detalle se pudo conocer que en una de las viviendas se sacaron de circulación un total de 15 plantas de cannabis y más de 700 gramos

de marihuana en proceso de secado.

En tanto, en la segunda vivienda -de la misma población-, se descubrió que su dueña mantenía más de 60 dosis de pasta base de cocaína, las que estarían siendo distribuidas en dicha vivienda y desde donde se presume el comercio ilegal, puesto que además se encontró dinero en efectivo y otros implementos para la dosificación.

Debido a esto fueron detenidas ambas mujeres de 44 años. La primera ellas fue identificadas con las iniciales A.N.B.C, mientras que la segunda fue identificada como P.P.I.B, quienes fueron formalizadas en el Juzgado de Garantía de Los Ángeles, por infracción a la Ley de Drogas.

Gracias a este procedimiento, personal de esta sección policial, logró sacar de circulación, un avalúo total estimado en más de un millón y medio de pesos.



AMBOS PROCEDIMIENTOS fueron realizados en la misma población, sin embargo según confirmó personal de OS7, no existiría relación entre ambas implicadas.

UNA FUNCIÓN QUE TRABAJA LAS 24 HORAS

Oficina de Operaciones: el cerebro de Carabineros

Por medio de esta sección de Carabineros, una serie de funcionarios logra identificar puntos de delincuencia para combatirlos.



EL EQUIPO DE LA OFICINA es comandado por el teniente coronel Alejandro Halabi.

Una pantalla con decenas de símbolos de diversos colores emplazados en un mapa de las calles de Los Ángeles, revela según la explicación de funcionarios de Carabineros, que son los puntos críticos de la ciudad, fundamental para combatir el crimen en la ciudad y a nivel provincial.

En esta oficina ubicada en el interior de la Prefectura Biobío, trabajan diariamente cuatro funcionarios que se dedican a analizar los puntos críticos de la ciudad, todo esto basado en las denuncias que los ciudadanos realizan diariamente ante hechos delictuales.

Uno de sus funcionarios es Carlos Reyes, quien explicó que su labor es realizar constantemente perfiles territoriales criminales, para profundizar el trabajo de Carabineros de manera focalizada, todo esto basado en la cantidad de hechos que sucedan diariamente.

“Gracias a estos análisis, podemos focalizar las infracciones de mayor connotación sociopolicial, que son los delitos violentos, robos por sorpresa y con intimidación. Además de los delitos contra la propiedad que vendrían siendo los robos con fuerza a locales comerciales, domi-

cilios particulares y aquellos que afectan al parque vehicular”.

Posterior a esto, según agregó el profesional, todos estos datos son codificados y comunicados a la Prefectura Biobío, para combatir estos puntos con policías en terreno como lo son en el caso de Los Ángeles unidad Centauro, “trabajamos principalmente con esos delitos porque como su nombre lo dice son los que causan mayor impacto en las personas y hacemos un trabajo de geo referenciación”.

En este proceso, se contempla además los horarios de mayores hechos delictuales y se disponen misiones de trabajo, para que sean recorridos por los funcionarios de las diferentes reparticiones a nivel provincial, puesto que este es un sistema que se replica en todas las comisarías de la provincia de Biobío.

“Posterior a esto se realiza una fiscalización del trabajo y los servicios, para corroborar la eficiencia en el uso de los recursos y una eficacia en la prevención del delito”, explicó el profesional quien se dedica

durante todo el año a analizar estos delitos, con el fin de reducir las estadísticas.

UN TRABAJO CON ESPECIALIZACIÓN

Sobre estas labores, el suboficial mayor Santiago Huenul García, explicó que este es un trabajo que requiere de especialización y de ello ha sido testigo desde el año 1997, cuando comenzó a conocer en profundidad el valor del análisis de datos y como esto ayuda a identificar el crimen.

“Nuestro trabajo es coordinar y llevar el control de las tareas que se realizan en la oficina y con ello poder distribuir en forma parcializada y equitativa las diferentes tareas, todo esto, por medio del mando de repartición para apoyar la gestión”.

Es por ello que de acuerdo a las estadísticas que se van alcanzando diariamente, para disponer las rondas de servicio en las guarniciones de la provincia, todo esto según temporada y estadísticas que se van recopilando año tras año.

POR TERCER AÑO CONSECUTIVO

Con la presencia de autoridades finalizó “Al rescate de los artistas de la provincia de Biobío”

En una actividad en el instituto Aiep, finalizó el proyecto de radio San Cristóbal que visibilizó a 14 artistas locales.

Sebastián Díaz Sandoval
prensa@latribuna.cl

En una emotiva ceremonia a la que asistieron distintas autoridades, se llevó a cabo el cierre del proyecto “Al rescate de los artistas de la provincia de Biobío”, que por tercer año consecutivo llevó a cabo radio San Cristóbal.

La idea, es visibilizar a los artistas de la zona, entendiendo que no hay un espacio tan amplio para el arte.

El director de la empresa periódica Biobío, Gabriel Hernández señaló “estamos cerrando con esta actividad un proyecto que para nosotros es sumamente importante. Entendiendo que en la zona hay una riqueza cultural inmensa, hace ya tres años quisimos mostrar esto a Biobío, porque no todo es Los Ángeles y no todo es el canto, abrimos la posibilidad a que fueran artistas de todo ámbito: payadores, poetas, ceramistas, orfebres, bandas musicales, cantores, actores. Hay un sinfín de

artistas que le dan vida a esta zona”. En ese sentido, Hernández explicó que a lo largo de estos tres años han sido cerca de 70 los artistas que han pasado por este proyecto.

“Cuando iniciamos esto, fue una idea básica entendiendo que como provincia teníamos una deuda con los artistas. Fueron 30 artistas en un principio, pero la gente nos pidió más, así que seguimos dos años más y hoy finalizamos todo esto con la presencia de autoridades”, manifestó.

ACTIVIDAD

En una actividad especial, radio San Cristóbal transmitió desde las 11 horas en vivo y en directo desde el instituto Aiep. Cientos de personas se acercaron durante la jornada a seguir la transmisión, que a eso de las 14 horas tuvo su noticiero central.

Pero el broche de oro llegó a las 16 horas con la entrevista a uno de los cantautores de relevancia en el proyecto. Jorge “coco” Seguel, más conocido como el huaso de Cantarrana, quien tras la entrevista subió al escenario para cantar y así dar inicio a la



CON UNA EMOTIVA ACTIVIDAD finalizó el proyecto financiado por el Fondo de Medios de la Secretaría General de Gobierno.

ceremonia con la presencia del alcalde de Los Ángeles, Esteban Krause, la secretaria regional de gobierno, Francesca Parodi, los consejeros regionales Daniel Cuevas y Patricio Badilla, además de los artistas que formaron parte de la actividad.

Cabe recordar que el proyecto “Al rescate de los artistas de la provincia de Biobío” se llevó a cabo gracias a aportes del Fondo de Medios proveniente de la Secretaría General de Gobierno.

Uno de los invitados al evento fue el consejero regional y actual presidente regional interino de Renovación Nacional, Patricio Badilla, quien destacó que “nosotros como consejeros siempre estamos aprobando recursos para el Fondo de Medios y es así como Radio San Cristóbal nuevamente pudo obtener los recursos y por tercer año. Como consejero regional del período anterior también, siempre hemos estado muy dis-

puestos para seguir apoyando todo lo que es cultura. Radio San Cristóbal el año pasado también hizo un proyecto importante con los artistas, también ha tenido foros políticos donde se dan a conocer el trabajo de los consejeros regionales y en el día de hoy rescatando a los artistas de Biobío”.

Al mismo tiempo agradeció y felicitó a los artistas que acompañaron en el cierre del proyecto “y por supuesto a quienes hicieron partícipe, a los profesionales, a la dirección de la radio por darle el espacio que necesitan nuestros artistas, así que estoy muy contento, así que vamos a seguir muy pendiente para poder seguir impulsando, trabajando, inyectando y fortaleciendo este tipo de proyectos”.

PROYECTO

Para este año, la iniciativa se abrió

a otros rumbos y es que tal como los tiempos han cambiado, la radio también lo ha hecho y radio San Cristóbal no quiso quedarse atrás.

El material audiovisual se ha tomado la radiodifusión y por lo mismo, las cápsulas también fueron emitidas en este formato y expuestas a través de las redes sociales.

Todo esto le dio un plus distinto a lo que fue la iniciativa desde un principio, pero un salto que al fin y al cabo rindió sus frutos.

Mané Videla, Carmen San Cristóbal, Victoria Martínez, Julián Hernández, Óscar “Perry” Quezada, Roberto González “No Panta”, Mackarena Yáñez, Ana María Urenda, Francisco Neira, Jorge “coco” Seguel, Ronald Silva, Miguel Rivera, Silvia Salcedo y Mónica Fernández fueron los 14 artistas encargados de darle vida a la tercera y última versión del proyecto “Al rescate de los artistas de la provincia de Biobío”.



RADIO SAN CRISTÓBAL transmitió en vivo y en directo desde el instituto Aiep.



LA MUESTRA estará por todo el mes.

ALFONSO VARGAS, ARTISTA ANGELINO

“Obra de mano, útiles y no tanto”, una exposición que emerge desde la explotación capitalista

La muestra “Obra de mano, útiles y no tanto” compila el trabajo del artista angelino Alfonso Vargas Inostroza. El universo de esta exposición está compuesto por obras de arte utilitario y otras creaciones de arte decorativo, escul-

turas en las que se mezclan piezas de cerámica gres con otros residuos y materiales como madera y metal.

“Todos somos mano de obra. Hace poco me quedé sin trabajo por opción y quise darle un vuelco a este concep-

to para decir obra de mano. Es revertir ese trabajo laboral, esa explotación, para darle un sentido artístico”, explicó el expositor, contador de profesión.

La exposición de esta propuesta de esculturas, piezas de cerámica con una estética pro-

pia del autor, se inauguró este jueves las 19:30 horas en la sala de exposiciones Anarkos Bermedo de la Corporación Cultural Municipal de Los Ángeles, ubicada en Lautaro #435. Entrada liberada para toda la comunidad.



SEGÚN EXPLICAN LOS USUARIOS, esta situación vendría sucediendo hace casi dos meses.

SE HA VISTO DISMINUIDA LA ATENCIÓN

Denuncian falta de profesionales en Cefsam de Quilaco

El médico y la matrona, que prestan servicios en el centro de Salud, están con licencia.

El Cefsam de Quilaco fue una de las construcciones de Salud más esperadas por los vecinos de la comuna, pero hoy no pasa por su mejor momento, enfrentándose a las escasez de médicos de planta, lo que además conlleva la falta de horas médicas.

Un tema no menor, y que tiene a los vecinos del sector con un problema que según ellos se viene arrastrando hace ya dos meses. Y cuyo momento más tenso se produjo cuando un médico y la matrona que prestan servicios en el centro de Salud, presentaron licencia.

Carmen Venegas, usuaria del Cefsam Quilaco, fue quien denunció esta situación, explicando que hace aproximadamente dos meses se viene presentado este tipo de irregularidades en el centro de Salud.

“Estamos sin médico rural, ni

matrona. El tema es que están trayendo soluciones parches del hospital de Santa Bárbara, y a nosotros no nos sirve eso, porque viene un médico, por lo que tengo entendido, sólo una vez a la semana, y con eso no se puede prestar una buena atención a quienes venimos al Cefsam”.

A ello, la usuaria agregó que están perdiendo mucho, como las escasas horas de atención que hay disponibles, a lo que se suma las que ya estaban agendadas y que por la ausencia del personal no se cumplieron. “La matrona tenía una agenda copada en estos días, entonces me pregunto cómo van a resolver ese tema, porque los usuarios necesitan atención, y no veo solución al problema”.

Del mismo modo, detalló que el médico que se encuentra con licencia, actualmente es parte de un sumario por una negligencia ocurrida en dicho centro, mientras que en el caso de la matrona, especificó que sería porque se abrió concurso para su cargo.

Pero eso no es todo, ya que también acusa malos tratos por parte de la matrona que actualmente está atendiendo en el Cefsam, “el 3 de octubre presentamos una denun-

cia al Servicio de Salud Biobío por esta situación, detallando los malos tratos de la doctora con nosotros los usuarios, respuesta que nos llegó hace algunos días, en donde desde la entidad nos dicen que van a investigar la situación”.

“NO NOS TOMAN EN CUENTA”

Por todo lo anterior, Venegas explicó que ella es una usuaria diaria del Cefsam Quilaco, por lo que con sus propios ojos ha podido evidenciar las falencias en el centro de Salud. Situación que se le ha informado a las autoridades correspondientes, sin tener, hasta ahora, una solución al problema.

“He hablado con el administrador, concejales, quienes tampoco se han ‘mojado el potito’ por nosotros, incluso pedimos al concejal de la comisión de Salud y tampoco investigan, no sé si están al tanto de toda la situación, incluso lo he denunciado en redes sociales y se los he dicho en su cara, pero no pasa nada”.

A ello, añadió que “yo hablé con la encargada del Cefsam, que llegó hace

como una semana atrás, y dice que el doctor y la matrona tienen licencias muy cortas, por lo que se les impide contratar otro profesional”.

Finalmente, Carmen Venegas sostuvo que no hay solución y sólo han tenido que seguir esperando, “la verdad de las cosas es que estamos sin atención médica, somos como tres mil personas perjudicadas. Esta grave la situación acá en Quilaco”.

¿QUÉ DICEN LAS AUTORIDADES?

Ante este escenario, denunciado por la usuaria, las autoridades se defienden explicando que se trataría de un tema provisorio, que al menos en parte estaría resuelto.

Desde el municipio, explicaron que se está haciendo todas las gestiones con el Servicio de Salud para dotar de más médicos al Cefsam, además se está enfrentado la contingencia, inclusive, este jueves llegó una nueva matrona de reemplazo.

Asimismo, aclararon que el tema se está abordando, y el centro de Salud se encuentra en condiciones de agendar horas de

atención para sus usuarios.

En tanto, desde el Servicio de Salud Biobío, su director subrogante, el Dr. Fernando Vergara, explicó que “para poder suplir la falta, hemos estado enviando o han estado yendo médicos del hospital de Santa Bárbara a apoyar la gestión clínica a ese lugar, pero como ha sido insuficiente estamos enviando el lunes, otro médico que va a ir desde el servicio de salud a prestar apoyo y tratar de solucionar los problemas de la mejor forma posible”.

Añadiendo que una de las preocupaciones fundamentales de este director (s) es fortalecer la atención primaria, hacer una buena gestión, preocuparse de las necesidades de la gente, y dentro de nuestros medios tratar de apoyar en todo lo que es factible”, concluyó

Un problema que si bien esta vez se produjo a nivel local, no es ajeno a la realidad nacional, es una situación país en la que se siguen construyendo centros de Salud, y la falta de dotación de médicos se hace cada vez más desesperante, incluyendo el costo que ello implica para muchos de los usuarios.

COPA SUDAMERICANA SANTA MARÍA DE LOS ÁNGELES

Niñas de todo el país participaron en torneo de gimnasia artística



Agustina Vega, Ema Reinare, Agustina Rocha e Ignacia Parada.



Emilia Saavedra, Catalina Peña, Rayén Ortiz y Macarena Castillo.



Sophie López, Amanda Fernández, Violeta Alcaíno y Constanza Guzmán.

Más de 200 pequeñas de diferentes lugares, fueron la que dieron vida este año a una nueva copa sudamericana Santa María de Los Ángeles de gimnasia artística.

La actividad reunió a equipos de diferentes partes del país, donde los anfitriones en esta oportunidad fueron los integrantes del club de Gimnasia Santa María de Los Ángeles.

Las pequeñas de todo el país, pudieron demostrar lo mejor de su talento, que requiere dedicación, destreza y extensas horas de práctica.

En esta animada jornada las menores entre los 5 y 16 años, pudieron competir con sus rivales, en las modalidades USAG desde el nivel uno al cinco junto a las categorías pre infantil, infantil, juvenil y adultas.

Fotografías: Alberto Zúñiga.



María de Los Ángeles Muñoz, Florencia Fuentes, Isidora Echeverría, Julieta Gálvez y Maite Echeverría.



Clínica Los Andes

www.clinicalosandes.cl

Recién Nacidos
Mi Debut



- 25-10-0218 León Valentino, hijo de Barbarita Bustos y Yerko Pizarro.
- 25-10-2018 Lisbeth Eugenia, hija de Ingrid Rebolledo y Alexis Letelier.
- 25-10-2018 Julieta Paz, hija de María José Rivas y Diego Cabrera.
- 25-10-2018 Matilde Antonia, hija de Jimena Figueroa y Pablo Carrillo.
- 25-10-2018 Matías Ignacio, hijo de Nicol Espinoza y Rodolfo Epyuado.
- 28-10-2018 Emma Antonia, hija de Bárbara Cartes y Ronald Quezada.
- 28-10-2018 Felipe Lorenzo, hijo de Lorena San Martín y Lorenzo Muñoz.
- 29-10-2018 Emma Yuliette, hija de Nataly Barrera y Alex Valenzuela.
- 29-10-2018 Joaquín Esteban, hijo de María Elena Iturra y Esteban Lobos.
- 29-10-2018 Dante Agustín, hijo de Andrea Escárate y María Isabel Rebolledo.
- 29-10-2018 Tomás Emilio, hijo de Macarena Henríquez y Felipe Bizama.
- 29-10-2018 Santiago, hijo de Medelein Arriagada y Pedro Gajardo.
- 05-11-2018 Thomas Eduardo, hijo de Yeisy Arratia y Maicol Valdebenito
- 05-11-2018 Fernando Emilio, hijo de Carolina Carrasco y Pablo Salazar.
- 05-11-2018 Anastassia Carolina, hija de Carolina Cabezas y Samuel Millar.
- 05-11-2018 Lautaro Sebastián, hijo de Katherina Cuevas y Rodrigo Fernández
- 05-11-2018 Sofía Ignacia, hija de Rosa Sánchez y Rodrigo Medel.
- 05-11-2018 Tomás Ignacio, hijo de Viviana Acuña y Jaime Hernández.
- 05-11-2018 Josefa Sofía, hija de Teresa Rodríguez y Danilo Pino.
- 05-11-2018 Francisca Isabel, hija de Sara Jara y Sebastián Águila.
- 05-11-2018 Lucas Eduardo, hijo de Yasmín Herrera y Manuel Villanueva.
- 05-11-2018 Magnolia Beatriz, hija de Ximena Prosser y Juan Pablo Vergara.
- 06-11-2018 Tomás Alonso, hijo de Jenniffer Garrido y Michael Castro.
- 06-11-2018 Belén Catalina, hija de Maritza Platero y Ronny Huarache.
- 06-11-2018 Laura Leoni, hija de Tessa Van Alphen y Ricardo Espinoza.
- 06-11-2018 Magdalena Aranza, hija de Fabiana Contreras y Diego Carrasco
- 06-11-2018 Matías Javier, hijo de Constanza Susperreguy y Joaquín Vera.
- 07-11-2018 Amanda, hija de Vaitiare Montero y Andrés Carreño.
- 07-11-2018 Emma Fernanda, hija de Daniela Burgos y Sergio Constanzo.

ARTEQUÍN
LOS ANGELES

NOVIEMBRE EN MUSEO ARTEQUIN DE LOS ANGELES

cmppc.



exposición
ÁRBOLES CHILENOS
EN EL MUNDO

PROYECTO ACOSIDO
LEY DE
DONACIONES
CULTURALES

DE CATORCE PROGRAMAS DE ESTUDIO

Inacap Los Ángeles titula nuevos profesionales

Una nueva generación de profesionales, pertenecientes a 14 programas de estudio de INACAP Los Ángeles, recibieron con orgullo su título profesional y técnico de nivel superior, en una jornada cargada de emociones y solemnidad; lo que les permitirá desarrollar su potencial en el mundo laboral.

La ceremonia realizada en el Teatro Municipal de Los Ángeles, el día 5 de noviembre recién pasado, contó con la presencia del Comité Ejecutivo, directores de carreras y académicos de la sede, además, de los familiares e invitados especiales de los estudiantes, quienes fueron testigos de una emotiva ceremonia que incluyó un saludo del vicerrector de la sede, Juan de la Cruz Jara Jara, las palabras de la alumna destacada, la presentación de la venezolana, Sherazade Perdomo y Luis Valder, quienes conmovieron al público con su destreza musical, y lo más importante el recibimiento de premios INACAP, premio otorgado al mejor rendimiento de cada carrera, y a su vez entrega Premio Empresarios de Chile, premio entregado a los alumnos con excelencia académica tanto en el nivel Profesional como también en el nivel Técnico Profesional.



Director de carrera del Área de Electricidad y Electrónica, señor José Miranda Díaz, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Técnico de Nivel Superior en Automatización y Control Industrial.



Director de carrera del Área de Electricidad y Electrónica, señor José Miranda Díaz, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Técnico de Nivel Superior en Electricidad Industrial, mención Instalaciones Eléctricas.



Directora de carrera del Área de Administración y Negocios, señora Azucena Orellana Garcés, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Profesional, Ingeniería en Administración de Empresas.



Directora de carrera del Área de construcción, señora Flor Freire Romero, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Profesional, Ingeniería en Construcción, con licenciatura en Ciencias de la Ingeniería en Construcción.



Director del Área de Informática y Telecomunicaciones, señor César Varela Monsalve, hace entrega de diplomas al titulado de la carrera Ingeniería en Informática, con grado académico Licenciado en Informática.



Director de carrera del Área de Mecánica, señor Javier Valenzuela Ulloa, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Profesional de Ingeniería en Maquinaria y Vehículos Automotrices en Sistemas Electrónicos.



Directora de carrera del Área de Administración y Negocios, además del Área de Procesos Industriales, señora Azucena Orellana Garcés, hace entrega de diplomas a los titulados de la carrera Profesional, Ingeniería en Prevención de Riesgos, Calidad y Ambiente.



Vicerrector Sede Los Ángeles, don Juan de la Cruz Jara Jara, hace entrega de premios excelencia académica a los titulados Maicol Pacheco Bravo, Nivel Técnico Superior y Carlos Pezoa Mellado, Nivel Profesional.



Directores de Carrera hacen entrega de premios Inacap, a los titulados: Marcela Medina Cárdenas, Horst Berndt Reyes, Maicol Pacheco Bravo, Juan Pino Vera, José Cid Matamala, Carlos Pezoa Mellado, Lorena Sánchez Bustos, Esteban Oñate Contreras, Nicolás Estrada Parra, Samuel Molina Freire, Macarena Orellana Vásquez.

EL PLAZO VENCE EL PRÓXIMO MES

Más de 360 familias de la provincia aún no cobran el Aporte Familiar Permanente

Cabe recordar que, para este 2018, el Aporte Familiar Permanente tuvo un valor de \$45.212 por carga o familia, según el tipo de beneficiario.

Para las personas que aún no han cobrado el Aporte Familiar Permanente, el Instituto de Previsión Social, IPS, a través de su red ChileAtiende, ha dado inicio a su campaña de difusión denominada ¡Cobra tu Aporte a tiempo!

Si bien 44 mil 159 familias han cobrado este beneficio en la provincia, lo que corresponde a la mayoría de los beneficiarios, se estima que aún son 367 familias (lo que equivale a menos del 1%) que no han hecho el cobro de este beneficio.

Por tal motivo el IPS hace un llamado para que las personas que aún no han cobrado se acerquen a retirar su beneficio, dado que existe un plazo de 9 meses para cobrar, lo que comienza a vencer en diciembre próximo.

Cabe recordar que, para este 2018, el Aporte Familiar Permanente tuvo un valor de \$45.212

por carga o familia, según el tipo de beneficiario.

En esta línea, el seremi del Trabajo y Previsión Social, Carlos Jara, llamó a los habitantes de la provincia de Biobío a no perder este beneficio, "aprovecho esta ocasión para invitar a quienes aún no cobran su aporte familiar permanente, para que concurren a las oficinas del IPS Chileatiende a cobrar este beneficio que entrega el Estado a todas aquellas familias que tenían derecho a percibir su asignación familiar".

A ello agregó que "quedan poquitas personas que no lo han hecho, son casi 45 mil pesos en el presupuesto familiar, cifra no menor, así es que si ya lo han cobrado tantos, más de 44 mil personas que tenían derecho a este aporte, vence en diciembre, así es que no se queden sin este buen aporte que hace el Estado de Chile a las familias

chilenas", puntualizó Jara.

A quienes crean cumplir con los requisitos y aún no han cobrado el aporte, pueden consultar el derecho al beneficio y dónde cobrar en www.aportefamiliar.cl o llamar al Call Center 600 440 0040. También pueden visitar las sucursales del IPS y su red de atención ChileAtiende ubicadas en Yumbel, Cabrero, Los Ángeles, Santa Bárbara, Mulchén, Laja y Nacimiento.

RECORDEMOS: EN QUÉ CONSISTE EL BENEFICIO

El Aporte Familiar Permanente (ex Bono Marzo), es un beneficio en dinero que se paga todos los años en el mes de marzo, y su objetivo es aliviar el impacto en el presupuesto familiar por los gastos que deben enfrentar las familias en ese período del año. Se entrega a las personas que tenían derecho a pago de Asignación Familiar (por sus cargas familiares) a diciembre del año 2017; y a quienes a la misma fecha pertenecían a Chile Solidario o al programa asociado al Ingreso Ético Familiar.

44

mil familias de menores ingresos ya lo han recibido.

MÁS DE 90 MIL

aportes familiares se han entregado a la fecha en la provincia.

SÓLO EL 1%

del total corresponde a quienes aún no cobran el beneficio.



Más información en Colo – Colo 464 Los Ángeles / teléfono 43 2311040

Guía de Utilidad Pública

Teléfonos de Emergencia

Hospital Los Ángeles	2336000
Ambulancia (SAMU)	131
Cruz Roja	2314057
Hospital (Mesa central)	2336000
Clínica Los Andes	2210256
Clínica Adventista	2524300
Fonasa	2332113
Bomberos	132
Investigaciones	134
Carabineros	133
Carabineros (Fono Drogas)	135
Prefectura Bío Bío N° 20	243000
Tenencia Carreteras Bío Bío	2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles	2242024
Subcomisaría Paillihue	2243051
Tenencia Centenario	2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez	2243049
Retén El Álamo	2243058
Retén San Carlos	2243059
Retén Santa Fe	2243045
2da. Comisaría Mulchén	2243061
Retén Quilaco	2243080
Retén Rucalhue	2243082
Retén Loncopangue	2243081
3ra. Comisaría Nacimiento	2243084
Tenencia Negrete	2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara	2243106
Tenencia Antuco (F)	2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)	2243139
Retén Villucura	2243125
Retén Quilleco	2243129
Retén Canteras	2243137
Retén Tucapel	2243133
Retén Polcura	2243136
Retén Trupán	2243135
5ta. Comisaría Yumbel	2243142
Subcomisaría Cabrero	2243168
Subcomisaría Laja	2243178
Retén Monte Águila	2243176
Retén Salto del Laja	2243044
Retén Tomeco	2243175
Retén Río Claro	2243164
Retén San Rosendo	2243162
Retén Rere	2243165
Cementerio Parque del Sur	2315152
Cementerio Parque Santa María	2315152
CGE Distribución S.A.	600-7777777
Abastible	2313147
Enagas	2322498
Essbio	2321151
Fono Sida (N° nacional)	800-202120
Fono Sida (N° local)	2320099
Conaf	130
Incendios Forestales	2322126
Juzgado de Letras N° 1	2312439
Juzgado de Letras N° 2	2321666
Juzgado de Letras N° 3	2321116
SII	2218800
Asistencia a contribuyentes SII	2218813
Telefonograma	2324024
Radio Taxi Santa María	2321380
Radio Taxi Beeper Andes	2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)	2320001
Radio Taxi Los Ángeles	2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)	2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)	2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)	2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)	2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)	2318778
Taxis Andes	2314090



RECORRIENDO LA VIII Y IX REGIÓN
 CONCEPCIÓN - LOS ÁNGELES (Directo c/ 30 Min)
 TEMUCO, VILLARICA Y PUCÓN
 DESDE TU SMARTPHONE / www.busestjm.cl
432-369584 / 412-311124



Coopere con el Hogar de Ancianos Don Orione
 www.hogardonorione.cl
 Haga su depósito en la cuenta N°68059710
 Banco Crédito e Inversiones, a nombre de
 Congregación Pequeña Obra de la Divina Providencia
 Gentileza: Diario La Tribuna
 Coronas de Caridad en:
 Hogar de ancianos DON ORIONE Néstor del Río 500 F. 2362164
 Parroquia Ntra. Señora del P. Socorro Colón 1226 F. 2233343
 Diario La Tribuna Colo Colo 464 F. 2311040
 Margarita Pocarobba Almagro 1120 F. 2362382

COLEGIO EN LOS ÁNGELES REQUIERE
 Profesores básicos, diferenciales, párvulos y psicólogos. Enviar currículum a docencia2019@gmail.com



HM | HOTEL MULCHÉN
 CALEFACCIÓN CENTRAL - AIRE ACONDICIONADO - SHOWER DOOR - ESTACIONAMIENTOS PRIVADOS - FRIGOBAR - TV CABLE - WI FI.
 Villagra 510 Mulchén / a 4 kms. Ruta 5 Sur.
 Gran salón de eventos frente a la plaza de armas.
 Correos / Reservas@hotelmulchen.com - hotelmulchen@outlook.com
 Teléfonos / 43-22569136 - Celulares 978978632 - 990430617



Pollonas y Braseros
Restaurant EL ALERO
 ...el mágico sabor y atención del sur
Cenas y Eventos
 Menús ejecutivos
 Viernes y Sábados:
 Música en vivo
 Karaoke yailable
Reservas al fono 43-2320058
Colo Colo 235 Los Ángeles



Amaco
 SERVICIOS AMBIENTALES
 www.Amaco.cl
 LIMPIEZA DE FOSAS SÉPTICAS Y ARRIENDO BANOS QUÍMICOS
Moderno sistema de limpieza. Atención rápida y efectiva. VENTA DE QUÍMICO PARA BAÑO
 Los Ángeles: Calle 3 Lote 35 El Maitén Fono: 962194284-96677851
 Concepción: Luis Acevedo N° 45 Chiguayante Fono: (41) 2357632
 Chillán: Lote 11 Fundo Chiquimávida s/n Fono: (42) 2971375



BUSES PORVENIR
 Te acompaña en tu Camino...
 Más de 25 Años de experiencia
 Arriendo de Buses - Viajes Especiales - Traslado de Personal MiniBuses - Buses
 Cotice con nosotros: +569 90892026
 busesporvenir@gmail.com



San Cristóbal
97.5 fm
 CONTACTO COMERCIAL
 VIOLA MORA (SRA. YOLITA)
 9 79645316

Clasificados

- 10 VEHÍCULOS
- 20 PROPIEDADES URBANAS
- 30 PROPIEDADES AGRÍCOLAS
- 40 MOTOS Y BICICLETAS
- 50 EMPLEOS

- 60 COMPUTACIÓN, VIDEO Y AUDIO
- 65 TELÉFONOS
- 70 FORESTAL Y AGRÍCOLA
- 75 CONSTRUCCIÓN
- 80 SERVICIOS

- 85 ARTÍCULOS DEL HOGAR
- 90 DEPORTES Y PASATIEMPOS
- 95 VARIOS NO CLASIFICADOS

20.2 Propiedades Arriendan

Se arrienda casa en Lomas Santa María valor \$150.000.- Cel: 984297604 |

Arriendo oficina Plaza Pinto, estacionamiento \$110.000. Cel: 994519482

Arriendo local comercial Colón esquina Rengo Comunicarse teléfono: 432315963

30.3 Propiedades Agrícolas Compra

Compramos campos superior a 50 hectáreas, de rulo y riego, sector Los Ángeles, Quillón, Santa Bárbara, Pemuco, Cabrero. 979111242 - 97775676 - 422240217

50.2 Empleos Buscan

SE OFRECE SEÑORITA para trabajar como cajera, vendedora, reponedora, con título de Técnico en Topografía, con experiencia en los rubros. 992050880

50.2 Empleos Buscan

SE OFRECE SECRETARIA ejecutiva o administrativa, con experiencia, disponibilidad inmediata. 931006855

SE OFRECE GUARDIA con experiencia, disponibilidad inmediata. 71465100

SE OFRECE SEÑORA como empleada doméstica puertas afueras, de lunes a viernes. 92375990

SE OFRECE SEÑORA para cuidado adulto mayor, como asesora del hogar, reponedora, cosecha de frutas. 930528605

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos con disponibilidad inmediata. 990552007

SE OFRECE FAMILIA 3 integrantes para cuidar parcela o campo. 954475981

SE OFRECE SEÑORITA buena presencia, responsable, para labores de hogar y/o cuidado de niño, de lunes a viernes, horarios conversables, disponibilidad inmediata. 983382117

50.2 Empleos Buscan

SE OFRECE CHOFER con licencia A1 y A2 antigua, preferencia camión 3/4 o furgón. 982443327

SE OFRECE SEÑORA para cuidar abuelito o niño por la noche de la 20:00 a 8:00 horas. 978887729

SE OFRECE GÁSFITER para realizar trabajos de reparaciones, instalaciones de calefont, alcantarillado, destapes, PPR termofusión, otro. 983903944

SE OFRECE SEÑORA para cuidado de niños y adulto mayor, con experiencia y recomendaciones. 984686594

SE OFRECE SEÑORA para trabajar de asesora de hogar, o cuidadora de abuelito o niños, por días o de lunes a viernes. 956314376

SE OFRECE SEÑORA para trabajar puertas adentro de lunes a viernes como asesora de hogar o cuidadora adulto mayor. 965930912

SE OFRECE PENSIONADO para cuidar parcela dentro o fuera de Los Ángeles. 975510952

SE OFRECE SEÑORA para cuidar y atender adulto mayor, disponibilidad inmediata. 978536472

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos o adulto mayor. 982764873

SE OFRECE SEÑORA para trabajar 2 o 3 veces por semana para trabajar en aseo, reponedora, garzona o copepa, disponibilidad inmediata. 971500067

SE OFRECE SEÑORA para trabajar y cuidar un adulto mayor los fines de semana, puertas adentro. 948560721

SE OFRECE SEÑORA para cuidar una persona de la tercera edad, puertas adentro de lunes a sábado medio día conversable. 959721781

SE OFRECE CHÓFER para camión aljibe o furgón. 961101409

SE OFRECE SEÑORA para cuidar niño o abuelito por la noche, con experiencia. 997887729

50.2 Empleos Buscan

SE OFRECE JOVEN con licencia clase B para conducir en empresa o repartidor, disponibilidad inmediata. 995011440

SE OFRECE PERSONA responsable para trabajar como ayudante de cocina o en el área de cuidados de niños, vendedora. 974664669

SE OFRECE NOCHERO cuidador o auxiliar de aseo, disponibilidad inmediata. 990705349

SE OFRECE PERSONA para trabajar en el campo o cuidar. 981807482

SE OFRECE SEÑORA para trabajar en labores de casa o para cuidar niños, de 10:00 a 18:00 horas de lunes a viernes. 979234311

SE OFRECE SEÑORA como asesora del hogar, aseo 3 veces por semana. 85070468

SE OFRECE SEÑORA para trabajar de consultora de belleza, vendedora, auxiliar servicios. 979246128

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos con experiencia. 982764873

80 Servicios

SE OFRECE INGENIERO en administración con experiencia, y conocimientos contables y computación. 933498753

SE OFRECE MAESTRO carpintero, terminaciones, ampliaciones casa, galpones, techumbres cerámica, segundo piso. 956412317

SE OFRECE MAESTRO en cerámica, porcelanato, piedra pizarra, piso flotante, radier. 993706305

MOTOSIERRISTA se ofrece para hacer astillas o limpiar sitio, o cortar arboles, disponibilidad inmediata. 936529597 o 987144982

SE OFRECE GÁSFITER reparaciones de calefont, baños, cocinas, cañerías, alcantarillado. 962619785

SE OFRECE PERSONA para trabajo de estructuras y/o pisos cerámicos, soldador. 930663906

95 Varios

SE VENDE PLANTA cebollinos valencianos y gramo de oro, valor \$10.000.- Metro. 963081097

VENDO MERMELADA de mosqueta, \$5.000.- el frasco conservero. 968031432

SE VENDE LAVAPELOS 982775311

VENDO COLCHONES de 1^{1/2} y 2 plazas \$25.000.- y \$40.000.- vendo mesas \$40.000.- y \$30.000.- c/u 983189642

VENDO UNA YEGUA de 8 años, mas 2 caballos de 2 y 3 años, todos de buena genética, inscritos en S.N.A. en un valor de \$2.400.000.- conversable. 966230202 - 986393273

VENDO REGADOR agua de \$7.000.000.- 962433712

VENDO BOMBA AGUA Optra 2012 nueva \$12.000.- 971702097

VENDO CALEFONT Mademsa usado en muy buen estado, 12 Litros, valor \$40.000.- 998119327

VENDO ESTAMPILLAS billetes y monedas antiguas de colección. 997977625

SE VENDE PARLANTE musical grande karaoke, nuevo garantía, \$55.000.- 997732053

VENDO 2 SILLONES de living antiguo \$50.000.- c/u. 998470768

VENDO 2 MARQUESAS madera 1 plaza madera. 954010537

VENDO ACORDEÓN marca Meistehaft 48 bajos, 5 registros. 998847706

SE VENDE 3 BIDET 2 lavamanos con pedestal, 1 inodoro con estanque. 940204056

SE VENDE PARKA de marca, color café. 2490823 - 971755533

VENDO CONGELADOR grande, funcionando. 432342035

SE VENDE TINA 70 cm nueva \$35.000 sin uso 988953630

95 Varios

SE VENDE COLCHON espuma 1^{1/2} plaza. 934956684

SE VENDE COMEDOR grande con 3 sillas \$60.000.- vendo puertas de interior \$15.000 c/u. 983189642

SE VENDE ESTUFA parafina excelente estado, \$35.000.- 934956684

SE VENDE TODO tipo de ropa usada de dama y varón, artefactos de casa y buzos nuevos talla S. 977576698

SE VENDE ESTUFA marca Amesti semi nueva, con dos cañones de protección, valor \$175.000.- conversable. 432360410

VENDO 500 BANDEJAS con 6 compartimentos \$150.- por mayor. 968031432

SE VENDE PARLANTE grande XL ecualizador doble, micrófono inalámbrica, embalado, garantía, \$75.000.- 973058021

REQUISITOS PARA PUBLICAR EN CLASIFICADOS DE DIARIO LA TRIBUNA

AVISOS GRATUITOS:

Los avisos de particulares que incluyan hasta 10 palabras (se ofrece para trabajar, compra-venta de electrodomésticos en general).

AVISOS PAGADOS:

Aviso con letra totalmente ennegrecida \$300 + I.V.A por palabra por 2 días. (máximo 10 palabras) adicional \$200 + I.V.A.

Primera palabra ennegrecida \$300 + I.V.A. por 1 día (máximo 10 palabras)

Los avisos provenientes de empresas y/o prestadores de servicios en general son cancelados. Así también los que generen ingresos al avisador por concepto de: arriendos, pensiones, venta de vehículos, leña, etc.

CUPÓN AVISOS

Tratar:

VIERNES 9 DE NOVIEMBRE DE 2018

DATOS PERSONALES

Nombre:

R.U.N.:

Teléfono:

Dirección:

Ciudad:

§ Avisos Económicos

Documentos

CHEQUES ROBADOS: Serie N°1692,1695,1697 Cta. Cte. N°330388-8, Banco Santander, oficina Los Ángeles. Queda nulo y sin valor por haberse dado el aviso correspondiente. (27312)

CHEQUES EXTRAVIADOS: Serie N°3130059 al 3130060, CTA. CTE. N° 55100057998, Banco Estado, oficina Los Ángeles. Queda nulo y sin valor por haberse dado el aviso correspondiente. (27317)

Extractos

EXTRACTO: PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LOS ÁNGELES, en autos Rol C-2373-2016, con fecha 28 de febrero de 2018, dictó sentencia declarando la interdicción definitiva por causa de demencia de don JUAN MANUEL PINO ERICES, cédula nacional de identidad 12.100.494-1, quedando privado de la administración de sus bienes. LA SECRETARIA. (27315)

Remates

REMATE: Calle Manuel Rodríguez 453, Los Ángeles, rol E- 1518- 2018, "Forum/ Benavides", 2do Concepción, automóvil Kia Motor, año 2017, Pte JBVP.80-6, Blanco Invierno, para día lunes 12 noviembre 2018, a 13:10 hrs.- Roberto Neira C- Martillero. Comisión + imptos. Exhibición día remate. (27321)

REMATE: Calle Manuel Rodríguez 453, Los Ángeles, en rol E-522- 2018, "Santander Consumer/ SERV IND Y COMERC TEKMAN CESAR LUIS GALLEGOS GALLEGOS EIRL", rematará camioneta KIA MOTORS, FRONTIER D CAB 2.5, año 2015, Pte: HJXY.20-8, para martes 13 noviembre 2018, a 13:10 hrs. "Remates San Antonio Ltda", Martillero judicial. Comisión + imptos. Exhibición día remate. (27325)

ÍNDICES BURSÁTILES

Los índices son un promedio de las cotizaciones de una cartera de acciones representativas de un mercado. Se calculan como un promedio ponderado por capitalización de mercado. Los índices entregan una idea general del comportamiento del mercado, y constituyen la principal referencia *benchmark* para comparar el rendimiento de distintos instrumentos financieros.



CON DIVIDENDO

Índice	Valor	% Var.	Rent. 7 días	Rent. 30 días	Rent. 52 sem.	Rent. Año
IPSA	5.106,41	+0,62	0,60	5,58	24,03	23,00
IGPA	25.480,89	+0,58	0,50	5,35	25,18	22,89
INTER-10	6.146,25	+0,36	0,42	4,32	21,42	24,31
BANCA	9.848,47	+0,56	2,24	6,87	33,17	23,69
COMMODITIES	4.422,22	+1,84	1,86	11,56	46,58	31,05
CONST. & INMOB.	6.762,85	-0,32	0,17	7,09	40,54	31,83
CONSUMO	6.103,67	+0,22	-1,37	-0,60	13,47	16,52
INDUSTRIAL	3.171,31	+0,81	2,40	8,15	43,24	42,40
RETAIL	5.818,57	+0,39	2,50	8,92	22,14	14,70
UTILITIES	5.089,54	-0,37	-3,03	0,61	1,83	19,00
IGPA SMALL	41.444,41	+1,08	3,22	12,31	40,90	30,67
IGPA MID	24.069,53	+0,20	-1,12	2,60	15,17	18,01
IGPA LARGE	22.016,29	+0,67	0,69	5,54	24,67	23,49

SIN DIVIDENDO

Índice	Valor	% Var.	Rent. 7 días	Rent. 30 días	Rent. 52 sem.	Rent. Año
IPSA	3.879,67	+0,62	0,60	5,58	20,91	20,37
IGPA	18.900,28	+0,58	0,50	5,34	21,89	20,26
INTER-10	4.519,14	+0,36	0,42	4,32	18,02	21,28
BANCA	5.900,41	+0,56	2,24	6,87	29,21	20,21
COMMODITIES	3.528,62	+1,84	1,86	11,56	43,66	29,67
CONST. & INMOB	4.488,30	-0,32	0,17	7,09	37,39	29,03
CONSUMO	4.372,44	+0,22	-1,37	-0,60	10,56	14,08
INDUSTRIAL	2.545,33	+0,81	2,40	8,15	42,42	41,69
RETAIL	4.850,93	+0,39	2,50	8,92	19,85	13,19



Indicadores

UTM - UTA - IPC

	UTM (1)	UTA (2)	Índice de Precios al Consumidor (IPC)	Variación Porcentual		
				Valor en puntos (6)	Mensual (3)	Acumulado 2015 (4)
2018						
Enero	47.019	564.228	117,00	0,5	0,5	2,2
Febrero	47.066	564.792	117,05	0,0	0,5	2,0
Marzo	47.301	567.612	117,29	0,2	0,7	1,8
Abril	47.301	567.612	117,66	0,3	1,0	1,9
Mayo	47.396	568.752	117,99	0,3	1,3	2,0
Junio	47.538	570.456	118,11	0,1	1,4	2,5
Julio	47.681	572.172	118,53	0,4	1,8	2,7
Agosto	47.729	572.748	118,73	0,2	2,0	2,6
Septiembre	47.920	575.040	119,14	0,3	2,3	3,1
Octubre	48.016	576.192				
Noviembre	48.160	577.920				

- (1) UTM = Unidad Tributaria Mensual
 (2) UTA = Unidad Tributaria Anual (UTM x 12)
 (3) Variación mensual: Corresponde a la publicada oficialmente por el INE en cada mes.
 (4) Variación acumulada 2018: Corresponde a la acumulada a la fecha respecto del mes de Diciembre del año anterior.
 (5) Variación Últimos 12 meses: Corresponde a la variación de los últimos doce meses.



U.F. - I.V.P.

Los siguientes valores de la Unidad de Fomento (U.F.) y del Índice de Valor Promedio (I.V.P.) desde el 1 de agosto de 2018 hasta el 9 de septiembre de 2018, de acuerdo a tabla proporcionada por el Banco Central.

FECHA	U.F.	I.V.P.
OCTUBRE 2018		
01-10-2018	27359,27	28.469,52
02-10-2018	27361,09	28.471,72
03-10-2018	27362,91	28.473,93
04-10-2018	27364,73	28.476,13
05-10-2018	27366,56	28.478,34
06-10-2018	27368,38	28.480,54
07-10-2018	27370,2	28.482,75
08-10-2018	27372,03	28.484,96
09-10-2018	27373,85	28.487,16
10-10-2018	27376,5	28.489,60
11-10-2018	27379,14	28.492,03
12-10-2018	27381,79	28.494,47
13-10-2018	27384,43	28.496,91
14-10-2018	27387,08	28.499,34
15-10-2018	27389,73	28.501,78
16-10-2018	27392,37	28.504,22
17-10-2018	27395,02	28.506,66
18-10-2018	27397,67	28.509,09
19-10-2018	27400,31	28.511,53
20-10-2018	27402,96	28.513,97
21-10-2018	27405,61	28.516,41
22-10-2018	27408,26	28.518,85
23-10-2018	27410,91	28.521,29
24-10-2018	27413,56	28.523,73
25-10-2018	27416,2	28.526,17
26-10-2018	27418,85	28.528,60
27-10-2018	27421,5	28.531,04
28-10-2018	27424,15	28.533,48
29-10-2018	27426,8	28.535,92
30-10-2018	27429,45	28.538,37
31-10-2018	27432,1	28.540,81
NOVIEMBRE 2018		
01-11-2018	27434,76	28.543,25
02-11-2018	27437,41	28.545,69
03-11-2018	27440,06	28.548,13
04-11-2018	27442,71	28.550,57
05-11-2018	27445,36	28.553,01
06-11-2018	27448,01	28.555,45
07-11-2018	27450,67	28.557,90
08-11-2018	27453,32	28.560,34
09-11-2018	27455,97	28.562,78

MONEDA

Dolar	675,50	Pesos
Euro	772,66	Pesos
Índice de Tipo de Cambio Multilateral	104,4	Índice

PROGRAMA MUJERES RURALES

Feria Prodemu en Plaza de Armas



El pasado miércoles se llevó a cabo la feria Prodemu en la Plaza de Armas de nuestra ciudad, que brinda la posibilidad a 40 mujeres emprendedoras de distintas comunas de la Provincia de Bío Bío para promover sus pequeños emprendimientos, como: flores, miel, hortalizas, artesanía en madera, platería, frutillas, artesanía en lana, artículos de bebés y productos de alimentación.

Este programa Mujeres Rurales se encuentra en convenio con Indap, donde se les capacita por tres años en las áreas técnicas, desarrollo personal, desarrollo organizacional y gestión, el objetivo es mejorar la comercialización de los bienes y servicios producidos por las trabajadoras independientes.

Una actividad para repetir y apoyar, consumir productos frescos y de manos del agricultor o artesano, tiene un gusto diferente que se valora y disfruta mucho más.

Fotografías por Alberto Zúñiga.



Centro de Desarrollo MyPE Inacap cumplió seis meses de operación en la Provincia del Biobío

Los principales focos de acción de esta iniciativa son el desarrollo territorial turístico, comercio digital y gestión de Agua Potable Rural (APR), los cuales se trabajan en conjunto con Sernatur, la Cámara de Comercio de Los Ángeles y la municipalidad local, entre otros socios estratégicos.

En el primer periodo de funcionamiento del Centro de Desarrollo MyPE de la Universidad Tecnológica de Chile Inacap el balance es positivo, pues se han entregado herramientas que potencian la productividad a más de 75 microempresas de la Provincia del Biobío.

Actualmente participan 41 estudiantes y cuatro académicos de la casa de estudios, quienes realizaron un diagnóstico enfocado en la oferta turística de la provincia, principalmente en las comunas de Antuco y Santa Bárbara, en la situación de los comités de APR de Los Ángeles y en los requerimientos de los socios de la cámara de comercio para los procesos de digitalización.

De este modo, uno de emprendimientos visitados por los consejeros del Centro de Desarrollo MyPE es el Hotel Pemehue, ubicado en el

sector San Ramón de Loncopangue, cuya dueña valoró la asesoría gratuita que presta el centro como una buena alternativa de crecimiento. "Buscamos mejorar en comercialización, el plan de negocios y el marketing, elementos vitales para mejorar la calidad de servicio y distinguirnos como empresa", manifestó Alejandra Jara, propietaria del alojamiento. Por su parte, Claudia Jeria, asesora senior del proyecto, explicó que en la segunda fase de operación "trabajaremos en ejecutar acciones de asesoría, tales como asistencia técnica, transferencia de conocimientos y relacionamiento con el sector productivo".

Vale destacar, que el Centro de Desarrollo MyPE forma parte del plan institucional de Vinculación con el Medio de Inacap sede Los Ángeles y enfoca su quehacer en contribuir al ámbito productivo.



En diciembre comienza la segunda fase de operación del Centro De Desarrollo MyPE, correspondiente a la ejecución de asesoría directa a microempresarios.

Contribuyendo al desarrollo regional desde las Pymes

Por Miguel González Vergara, director del Centro de Relacionamento con el Sector Productivo, Universidad Tecnológica de Chile Inacap.

No cabe duda de que las Pymes son un motor que mueve economías y su contribución al desarrollo productivo se da en cuatro aspectos: generan nuevos empleos, aportan con innovación a nivel local, propician el desarrollo de entornos competitivos y mejoran la calidad de vida de las personas

a través del emprendimiento. Sin embargo, para que este aporte genere un círculo virtuoso se hace necesario el esfuerzo conjunto de variados actores del ecosistema de fomento productivo que permitan –desde la academia y el sector público/privado– poner a disposición redes de relacionamiento, centros de desarrollo y organizaciones de apoyo para potenciar y fortalecer los negocios y, de esta forma, mejorar la competitividad y productividad a nivel local.

En Chile, las empresas micro, pequeñas y medianas representan el 98% del total de las empresas; en su conjunto generan más de 60% de los empleos a nivel nacional, siendo partícipes de 15% del total de ventas a nivel país. Los modelos que miden la percepción de los beneficiarios partici-

pantes de los programas existentes de apoyo a la gestión empresarial, ayudan a identificar cuáles son los puntos de mejora que se encuentran en el top of mind de los empresarios y empresarias, permitiendo generar procesos de mejora continua de la oferta permanente de estos centros de apoyo.

En esta línea, la Universidad Tecnológica de Chile Inacap aplica desde 2018 un modelo de evaluación que mide la contribución de los programas de desarrollo de las empresas de menor tamaño (EMT). Respecto de la primera aplicación del modelo de evaluación, realizada para empresas asesoradas durante 2017 por parte de su Programa de Desarrollo Productivo EMT, 58% de los empresarios consultados percibe una mejora en su negocio tras

haber recibido asesoría en gestión empresarial y gestión asociada a un rubro o actividad económica en particular. Esta percepción de mejora se centra, principalmente, en la adopción de nuevos conocimientos y herramientas para administrar la empresa (22%), mejora en la gestión del negocio a nivel general (14%) y aumento de su cartera de clientes (11%).

En una aproximación basada en los indicadores de productividad definidos por la OCDE, a nivel de las micro y pequeñas empresas, 70% de los empresarios percibe que el resultado de esta asesoría permitió generar una mejora en sus ventas, aportando a la sustentabilidad del negocio. Por otra parte, 25% de los encuestados asegura haber realizado nuevas contrataciones y 71% percibe una mejo-

70%

de los empresarios consultados y atendidos por el Centro de Desarrollo MyPE percibe que el resultado de esta asesoría permitió generar una mejora en sus ventas.

ra de la productividad de su negocio.

Lo que no se mide no se puede mejorar, dice Peter Drucker, y ahí radica la importancia de conocer las necesidades de las empresas de menor tamaño y de que existan centros de desarrollo que midan el grado de contribución de sus acciones. Esto permitirá a las micro y pequeñas empresas crecer y posicionarse, impulsando la productividad y competitividad de sus regiones.



DEPORTES

POR PRIMERA VEZ Y GRATIS EN LA ZONA

Rider Attack: la revolución motociclista arribará a Cabrero este fin de semana



EL EVENTO TENDRÁ UN NIVEL de producción similar al de competiciones norteamericanas como el X-Games y NitroCircus.

El evento deportivo extremo presentará un atractivo espectáculo de motos pisteras innovando con un nuevo formato de torneo en una fiesta tuerca familiar.

Gonzalo Meller
deportes@latribuna.cl

Este domingo 11 de noviembre llegarán hasta el autódromo municipal de Cabrero, capital de los deportes motor en la región, las flamantes motocicletas comandadas por pilotos desde distintas regiones para dar cita a la primera versión del "Rider Attack".

Se debe señalar que la jornada del 11 de noviembre será el "Truckday", donde los pilotos probarán el circuito y el 18 de noviembre será el evento principal. De todas formas en ambas jornadas los asistentes podrán presenciar el alto calibre de las motocicletas desde las 10:00 de la mañana en el sector.

Este nuevo concepto en el

mundo motor desarrollado por la productora de eventos "Deportes Extremos AXP", está orientado a revolucionar las competencias en distintas disciplinas de deportes extremos.

La convocatoria será un encuentro de motos deportivas de velocidad –conocidas coloquialmente como pisteras-, donde se combinará en una sola jornada, competición y "piques de motos", donde las máquinas alcanzarán velocidades increíbles que harán vibrar al público en un atractivo espectáculo deportivo.

PRIMERA VEZ EN LA ZONA

Esta modalidad es un nuevo formato de competición nunca antes realizado en la provincia de Biobío y se

llevará a cabo en el autódromo municipal de Cabrero, Manfredo Suiter Hertlein, ya que es el único asfaltado de la región del Biobío, ubicado en el corazón de ésta.

Desde la organización aseguraron que es un punto estratégico, ya que su privilegiada posición facilitará la llegada de deportistas, así como público al recinto.

Además, señalaron que hasta la fecha existe mucho interés por competir de riders que llegarán con sus motores a quemar el asfalto en la zona, para que la actividad debute como un verdadero encuentro de veloces motocicletas.

El productor del evento, Miguel Ayala Aguilera, comentó que su motivación para realizar este campeonato fue replantear las competencias de esta categoría lográndolo gracias a su vasta experiencia y dedicación organizando eventos del mundo tuerca, asegurando que "por mi pasión hacia los deportes extremos me di cuenta que la mayoría se enfoca en un sólo tipo de competencias, por lo

tanto, quise innovar englobando distintas modalidades en un torneo".

ALTO PROFESIONALISMO DEL EVENTO

Pese a que se está realizando por primera vez, el productor comentó que han sido minuciosos con la organización del evento incorporando todos los sistemas profesionales de competencia, como cronometraje para las motos de velocidad, fallos fotográficos para los piques y otros.

Por otra parte, señaló que el evento será exhibido en una pantalla LED durante las jornadas, para que las familias asistentes disfruten de un espectáculo de alta categoría.

Cabe destacar que el evento que tendrá medidas de seguridad en todo el circuito, banderilleros, radios intercomunicadores de inter radio, equipos sopladores de Serviequipo, para la pista entre otros elementos den seguridad, tanto a los pilotos como el público.

En cuanto a la recepción

que se espera, el productor comentó que "el evento ha tenido muy buena llegada con los pilotos, porque nunca se había realizado un evento de motos de velocidad combinados con los piques con todas las medidas de seguridad correspondientes y conceptos nuevos que implementaremos".

INFORMACIÓN PARA LOS RIDERS EXTREMOS Y ASISTENTES

Desde la organización comentaron que aún quedan inscripciones para el evento

principal que será el día 18 de noviembre de 2018 y los pilotos que deseen ir a probarse en las categorías 150cc – 250cc / 300cc 400cc / 600cc a 1.000cc al mando de sus máquinas en el circuito más potente de la zona lo podrán hacer a través de la página www.rider-attack.centropolis.cl.

Por otra parte, la entrada para la familia es liberada, y podrán asistir este domingo 11 de noviembre a disfrutar del "Truckday" que corresponde a las secciones de entrenamiento donde todos los riders largarán en la pista del circuito en Cabrero desde las 10:00 de la mañana.

"POR MI PASIÓN HACIA LOS DEPORTES EXTREMOS me di cuenta que la mayoría se enfoca en un sólo tipo de competencias, por lo tanto quise innovar englobando varias modalidades distintas".

Miguel Ayala Aguilera

EN FUNDO LOS MAITENES GRATIS

Ochenta mil pesos podrá ganar el vencedor del Desafío UCM Scott Los Ángeles 2018

Al evento ya aseguraron su participación escuadras desde todo Chile junto a delegaciones trasandinas que lucharán por el podio.

Gonzalo Meller
deportes@latribuna.cl

Este 11 de noviembre desde las 10:00 horas el fundo los Maitenes de Forestal Mininco en la comuna de Los Ángeles, será sede del Desafío UCM Scott Los Ángeles 2018.

La convocatoria reunirá en categorías tanto damas como varones Peques de 4 a 12 años hasta mayores de 60 en la convocatoria anual organizada por el emblemático equipo de Los Ángeles UCM Scott.

En cuanto a la competencia, los deportistas adultos podrán optar por Uno, dos y tres giros correspondientes, donde cada uno será de 13,5 km completando una distancia total de 40 kilómetros aproximadamente.

Cabe destacar que los pre-

mios son en efectivo y el que se titule campeón podrá obtener \$80.000; el segundo \$60.000 y; el tercero 40.000 mil pesos más su respectiva medalla y presea. Para lo más pequeños, la inscripción es gratis.

Los participantes desde distintas partes del país junto a los trasandinos buscarán las preseas alcanzando el podio a través de senderos y subidas en un ancho camino que será escenario de este gran desafío de ciclismo de montaña.

Cabe destacar que llueva, truene o relampaguee el evento se realizará de todas formas, ya que desde la organización aseguraron que la competencia no se suspenderá, especialmente por respeto a las delegaciones extranjeras y nacionales.

El organizador del evento, presidente de UCM Scott, Luis Pino comentó que espera

gran convocatoria para la jornada, asegurando que "estoy feliz de estar en instancias infantiles para promover esta maravillosa disciplina ciclismo montaña infantil y para los más grandes".

La entrada al recinto será totalmente gratis para todos los que deseen asistir y comenzará con la categoría peques a las 10:00 de la mañana, para dar paso a 11:00 horas al desafío de los deportistas adultos, damas y varones.

Los que aún deseen inscribirse para afrontar la prueba, podrán hacerlo a través de la página web por www.guca.cl con fecha límite de inscripción hasta el sábado 10 noviembre a las 18:00 horas.

"ESTOY FELIZ DE ESTAR EN INSTANCIAS INFANTILES PARA promover esta maravillosa disciplina ciclismo montaña infantil y para los más grandes".

Luis Pino



TODA LA FAMILIA ESTÁ INVITADA a participar del evento donde los más pequeños tendrán un circuito especial (FOTO DE CONTEXTO).

SE ESPERAN PODIOS

Tenimesistas angelinos siguen dando lucha en Latinoamericano Máster de Santiago

La delegación angelina integrada por Alex Luna, Alejandro Garcés, Francisco Reyes y Felipe Novoa, se encuentra representando a

la provincia de Biobío en la categoría varones desde los 35 hasta los 49 años del XIII Campeonato Latinoamericano Máster 2018 que se está

desarrollando en las instalaciones del Centro Nacional de Entrenamiento Olímpico, de la comuna de Ñuñoa.

Durante toda la semana

las filas angelinas han enfrentado a los mejores exponentes del continente pertenecientes a Bolivia, Argentina, Brasil, Colombia, República Dominicana, Ecuador, Uruguay, Guatemala, Perú y Venezuela.

Los representantes provinciales se encuentran pronto a finalizar su actuación en la máxima cita continental tras una dura semana de competencia.

Cabe destacar que los representantes de la provincia tuvieron una extensa preparación física y psicológica para asistir al máximo evento latinoamericano, asegurando en conjunto que tratarán de llegar al podio en sus categorías y con ello dejar en lo alto a la ciudad de Los Ángeles y la provincia de Biobío.

Por su parte, desde la Asociación angelina de tenis de

mesa, comentaron que tienen la convicción de que los representantes angelinos, si bien, no entrenaron en las óptimas condiciones, su experiencia y preparación individual jugarán un papel importante a la hora de enfrentar a sus rivales.

La actuación de las filas angelinas finalizara este sábado 10 de noviembre donde se conocerá si alcanzaron el podio.



LA CITA SE ENCUENTRA albergando a 215 jugadores pertenecientes a distintas partes del continente. (Foto de contexto).

Aeróbica bajo impacto - Adultos mayores
Lunes, miércoles y viernes 8:30 a 9:30

Zumba
Martes, jueves y sábado 10:00 a 11:00
Lunes, miércoles y viernes 21:00 a 22:00

Step - Baile entretenido
Lunes, martes, miércoles y viernes 19:00 a 20:00

Karate
Martes y jueves 20:30 a 22:00



Gimnasio abierto de lunes a viernes de 7:00 a 22:00 hrs.
Horario continuado. Sábado de 8:00 a 13:30 hrs.
Sala de máquinas abierta todos los días con asistencia personalizada - preparador físico.
Convenio con empresas e instituciones de educación.
Lord Cochrane 551 Los Ángeles ☎ +56999402037

Guía Profesional

PSICÓLOGA

MARCELA TRONCOSO ESCOBAR

Psicóloga Clínica,
Psicóloga Jurídica,
Terapeuta familiar
y de pareja

Consulta
Gabriela Mistral N°79
Fono: 43-2230298

PARA QUE TODOS TE VEAN, PUBLICA CON LA TRIBUNA

¿APASIONADO POR LA FOTOGRAFÍA?

TENEMOS PARA TI UNA SECCIÓN ESPECIAL



ENVÍANOS TU CAPTURA CON TU NOMBRE AL CORREO DIAGRAMACIONLATRIBUNA@GMAIL.COM Y COMPARTE TU PASIÓN.

*Tu fotografía será publicada en la página 22 en escala de grises.

DEFUNCIÓN

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida hermana y cuñada, señora:

ERIKA NORA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Su velatorio se realiza en la Iglesia Luterana de Los Ángeles y su funeral se efectuará hoy viernes 9 en la misma ciudad.

EGON WINKLER PIWONKA
JANET HECHENLEITNER NANNIG

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

Obituario

DEFUNCIÓN

Nos adherimos al dolor de la familia Elfeld Winkler, ante el sensible fallecimiento de nuestra querida amiga:

ERIKA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Familias:
Barrueto Müller Hermosilla Fernández
Basauri Díaz Hüne Pavón
Eberhard Fellay Urzúa Rivera
Harismendy Ríoseco Záttera Jara

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

DEFUNCIÓN

Lamentamos el sensible fallecimiento de la señora:

ERIKA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Socia de nuestra Corporación, a cuyo esposo, hijos y familiares acompañamos en su dolor. Su funeral se efectuará hoy en el Cementerio Parque del Sur después de una misa que se realizará a las 14:30 horas en la Iglesia Luterana, ubicada en recinto del Colegio Alemán.

COMUNIDAD COLEGIO ALEMÁN DE LOS ÁNGELES

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

DEFUNCIÓN

Con profundo dolor queremos comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida esposa, madre, y abuelita, señora

ERIKA NORA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Su funeral se efectuará hoy en el Cementerio Parque del Sur, Camino María Dolores sin número, Los Ángeles, luego de una misa a las 14:30 horas, desde el lugar de velación (Iglesia Luterana, Avda. Gabriela Mistral 1360, Los Ángeles).

FAMILIA ELFELD WINKLER.

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

DEFUNCIÓN

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, suegra y abuelita, señora

ERIKA NORA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Su funeral se efectuará hoy en el Cementerio Parque del Sur, Camino María Dolores sin número, Los Ángeles, luego de una misa a las 14:30 horas, desde el lugar de velación (Iglesia Luterana, Avda. Gabriela Mistral 1360, Los Ángeles).

FAMILIA PINO ELFELD.

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

DEFUNCIÓN

Lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, suegra y abuelita, señora

ERIKA NORA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Su funeral se efectuará hoy en el Cementerio Parque del Sur, Camino María Dolores sin número, Los Ángeles, luego de una misa a las 14:30 horas, desde el lugar de velación (Iglesia Luterana, Avda. Gabriela Mistral 1360, Los Ángeles).

FAMILIA ELFELD HEITMANN

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

DEFUNCIÓN

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de doña

ERIKA NORA WINKLER PIWONKA
(Q.E.P.D.)

Su funeral se efectuará hoy en el Cementerio Parque del Sur, Camino María Dolores sin número, Los Ángeles, luego de una misa a las 14:30 horas, desde el lugar de velación (Iglesia Luterana, Avda. Gabriela Mistral 1360, Los Ángeles).

FAMILIA PINO COX

Los Ángeles, noviembre 9 de 2018.

Sudoku

Dificultad: Normal

		4	3	5				
7				9		4		
	3		4	6		9		
		2	6	8				
	6	9						
4		3		2	1	8		7
6		5		3			4	
3	9	7						
		1	5				8	

Dificultad: Difícil

	6			5				3
		7		8	5	6		
6				5				9
1		9					5	
								1
	2		9	6				7
		1		4				
4	7	6						8

Comience poniendo un número entre 1 y 9 en cada casilla vacía, pero recuerde que ninguno puede repetirse en una misma columna, en la misma fila ni en la misma sección de 3x3.

Santoral

Hoy: Teodoro - Nora

Fases de la luna

 **MENGUANTE** 31 de octubre

 **NUEVA** 7 de noviembre

 **CRECIENTE** 15 de noviembre

 **LLENA** 23 de noviembre

Sudoku solución 8 de noviembre

Dificultad: Normal

2	8	9	3	6	5	1	7	4
7	3	4	2	8	1	6	9	5
5	6	1	7	4	9	3	8	2
9	1	2	8	7	3	5	4	6
3	5	8	6	1	4	7	2	9
4	7	6	9	5	2	8	1	3
1	2	5	4	3	7	9	6	8
6	9	7	5	2	8	4	3	1
8	4	3	1	9	6	2	5	7

Dificultad: Difícil

5	3	6	9	7	4	8	2	1
7	2	9	8	1	6	5	3	4
1	4	8	5	3	2	7	6	9
3	6	1	7	5	8	9	4	2
9	8	2	6	4	3	1	5	7
4	5	7	1	2	9	3	8	6
2	7	3	4	9	5	6	1	8
8	9	5	2	6	1	4	7	3
6	1	4	3	8	7	2	9	5

YA ESTÁN DISPONIBLES PARA TODOS

Qué son y cómo puedes empezar a usar las stickers de WhatsApp

Las stickers que vienen predeterminadas son limitadas, por eso WhatsApp ha creado interfaces de programación de aplicaciones, conocidas como APIs, que permitirán que terceros creen nuevas pegatinas.

Por si los emoticonos y emojis no son suficientes, ahora la plataforma de mensajería más popular del mundo pone a disposición de los usuarios las pegatinas o stickers.

Populares en redes sociales como Instagram, Stories o Telegram, ahora WhatsApp ha habilitado los stickers para todos los dispositivos, tanto Android como Apple.

Para utilizarlos nada más tienes que tener la última versión del sistema operativo disponible para tu celular y descargar la versión 2.18.101 de WhatsApp.

La idea de la plataforma, según se recoge en su propio blog, es darte la posibilidad de expresar con stickers lo que no siempre puedes hacer con palabras.

“Ya sea con una raza de té sonriente o con el corazón roto llorando, las pegatinas te ayudan a compartir tus sentimientos de una manera que no siempre puedes expresar con palabras”, puede leerse en su página web.

Una vez hayas actualizado el

sistema operativo de tu teléfono y descargado la última versión de WhatsApp, en el menú de texto se desplegará la opción destickers junto a la de emojis, emoticonos y ahora también gifs.

Las stickers que vienen predeterminadas son limitadas, por eso WhatsApp ha creado interfaces de programación de aplicaciones, conocidas como APIs, que permitirán que terceros creen nuevas pegatinas.

Ya hay algunas disponibles que puedes encontrar si tecleas stickers en el sitio desde el que te descargas las apps.

Pero si quieres dar rienda suelta a tu faceta más creativa, también puedes crear tú misma pegatinas más personalizadas gracias a las APIs.

Las únicas condiciones es que tienen que tener una medida de 512x512 píxeles, pesar menos de 100KB y su contenido será revisado y autorizado por WhatsApp antes de que estén disponibles para asegurarse de que son “aceptables”, señala el comunicado del blog.



ASPECTOS ÉTICOS



OMAR FLÓREZ es uno de los pocos latinoamericanos que investiga los aspectos éticos en la inteligencia artificial.

Por qué la inteligencia artificial puede ser racista y machista y cómo puede evitarse

El nuevo rostro pronto se convertirá en la nueva contraseña.

El investigador peruano Omar Flórez se prepara para un futuro “muy, muy cercano” en el que las calles estarán llenas de cámaras de vigilancia capaces de reconocer nuestros rostros y recabar información sobre nosotros a medida que caminemos por la ciudad.

Explica que lo harán sin nuestro permiso, ya que son espacios públicos y la mayoría no solemos taparnos

la cara al salir de casa.

Nuestro rostro se convertirá en nuestra contraseña y, cuando entremos a una tienda, esta nos reconocerá e investigará datos como si somos clientes nuevos o asiduos, o en qué lugares hemos estado antes de cruzar la puerta. De toda la información que recabe, dependerá el trato que nos dé esa empresa.

Flórez quiere evitar que

aspectos como nuestro género o color de piel formen parte de los criterios que esas compañías evalúen a la hora de decidir si merecemos un descuento u otra atención especial. Algo que puede suceder sin que las mismas firmas se den cuenta.

La inteligencia artificial no es perfecta: incluso si no es programado para hacerlo, el software puede aprender por su cuenta a discriminar.



Puzzle

Germán Fuentes



	Piteco		Nombre fem.	Cloro	Vasijas	Ventila
	Ano					
	Río Alemán					
	Níquel			Telurio		
	Casco romano			Art.		
Actor U.S.A.		Arte ingl.				
Carb.		Uranio Erbio	Unir			Neritas
			Pigmeo			
Almunia					Actinio	
					Ursido	
Redito				Ursa		
				Metal inv.		
Enojo			Pron.			Cons.
			Imputa			...Tac
Sur		Sodio		Letra griega		
		Avenida		Mezcle inv.		
Ilustre					99	
					Lila rev.	
Dos			Tísico			
			Tejido			
Nombre fem.						Letra num.
						Interj.
Enseña				Estudia		
				Oxig.		
Dañina	1000					
				Ondas		



Clave	M	V	T	H	D	G
Origen	E	V	A	D	E	
Nombre	D	A	R	I	O	
Letra	R	R	C	L		
Verdad	A	I	R	E	O	
Chistes	A	R	C	A	S	
Dada	D	A	R	C	A	S
Trabaja	R	U	I	N	O	
Yoda	A	T	R	I	O	
Yoda	F	I	O	M	A	N
Yoda	I	L	E	S	O	S
Yoda	B	U	S	T	O	
Yoda	E	E	A	R	T	A
Yoda	U	N	I	R	O	O
Yoda	T	O	N	T	O	S
Yoda	S	C	H	E	R	
Yoda					L	A

Ferías



Cancha Dávila,
Avda. Ricardo Vicuña

Farmacia de Turno



Clínica
(Lautaro 200)

El tiempo

<p>Los Ángeles</p> <p>Ayer 9° 24°</p> <p>HOY 10° 22°</p> <p>Mañana 12° 18°</p>	<p>Temuco</p>  <p>12° 19°</p>	<p>Angol</p>  <p>10° 20°</p>	<p>Concepción</p>  <p>11° 17°</p>
--	---	--	---

EN CUALQUIER LUGAR




WWW.LATRIBUNA.CL

Horóscopo

♈ ARIES

AMOR: Enfócate más en los tuyos en lugar de tus amistades ya que no siempre son una buena influencia para ti. SALUD: Más cuidado con el exceso de peso, eso afecta también a tus piernas. DINERO: No desaproveches las oportunidades que te dan. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 4.
21 de marzo al 20 de abril.

♉ TAURO

AMOR: No desperdices lo que resta de quincena sin hacer algo para volver a estar acompañado/a. SALUD: No te dejes invadir por los nervios, mantente en calma por sobre todas las cosas. DINERO: Tendrás suerte en los temas que se relacionen con el dinero. COLOR: Celeste. NÚMERO: 7.
21 de abril al 20 de mayo.

♊ GÉMINIS

AMOR: Equivocarse es parte de la vida, pero lo primordial es que corrijas el camino lo antes posible. SALUD: El clima favorece para hacer deportes. DINERO: Tienes las suficientes capacidades para lograr mucho más en la vida de lo que has logrado hasta ahora. COLOR: Naranja. NÚMERO: 2.
21 de mayo al 21 de junio.

♋ CÁNCER

AMOR: Si das la oportunidad tu corazón nuevamente puede volver a brillar como lo hizo en su momento. SALUD: Las molestias estomacales pasan la cuenta debido a las úlceras. DINERO: Aproveche el tiempo para poner al día lo que tenga atrasado. COLOR: Calipso. NÚMERO: 8.
22 de junio al 22 de julio.

♌ LEO

AMOR: A ninguno de los dos le conviene quedarse pegado en una discusión sin sentido. Te recomiendo que seas tú quien dé el primer paso para solucionar todo. SALUD: Disminuye el consumo de cigarrillo si es que fumas. DINERO: Se organizado/a en tu trabajo. COLOR: Café. NÚMERO: 12.
23 de julio al 22 de agosto.

♍ VIRGO

AMOR: La mejor forma de encontrar el amor es saliéndolo a buscar. No te quedes esperando que este llegue mágicamente. SALUD: Aumente el consumo de líquidos. DINERO: Confie en su instinto para hacer negocios. No dejes de poner empeño en tu trabajo. COLOR: Granate. NÚMERO: 1.
23 de agosto al 22 de septiembre.

♎ LIBRA

AMOR: Eres tu quien guía tu destino en la realidad, así es que la culpa de esta soledad sólo es tuya ya que has alejado al amor de tu vida. SALUD: Trata de recuperar tus fuerzas. DINERO: Si te ofrecen trabajo extra no lo debes rechazar. COLOR: Lila. NÚMERO: 6.
23 de septiembre al 22 de octubre.

♏ ESCORPIÓN

AMOR: No te alejes de esa persona sólo por haber terminado su relación ya que entre ustedes puede haber una linda amistad. SALUD: Trata de estimular siempre a tu mente. DINERO: Aprovecha este día de inspiración para hacer cosas por tu futuro. COLOR: Blanco. NÚMERO: 9.
23 de octubre al 22 de noviembre.

♐ SAGITARIO

AMOR: El orgullo cuando se trata del amor no debe estar siempre presente ya que te guía por caminos equivocados. SALUD: El estrés hace disminuir tus defensas. DINERO: Necesitas tranquilidad para pensar y tomar las decisiones correctas en materia laboral. COLOR: Rojo. NÚMERO: 21.
23 de noviembre al 20 de diciembre.

♑ CAPRICORNIO

AMOR: Es importante que le dediques más tiempo a tus seres queridos. SALUD: Cuidarte es invertir en una mejor salud para el futuro. DINERO: Sé cauteloso/a cuando se trata de realizar inversiones importantes o aceptar nuevas ofertas de trabajo. COLOR: Marrón. NÚMERO: 3.
21 de diciembre al 20 de enero

♒ ACUARIO

AMOR: No es fácil volver atrás para corregir las cosas por lo que te recomiendo que lo hagas ahora. SALUD: Problemas circulatorios, ten mucho cuidado con las alzas de presión. DINERO: No ocultes tus competencias, estas te aliviarán el camino. COLOR: Gris. NÚMERO: 5.
21 de enero al 19 de febrero.

♓ PISCIS

AMOR: Ese corazón tuyo tardará en recuperarse pero lentamente irá cicatrizando sus heridas. SALUD: Haga más deporte, eso ayudará a que aumente tu vitalidad. DINERO: Ojo con aplazar demasiado los compromisos financieros, evita un aumento en tus deudas. COLOR: Negro. NÚMERO: 1.
20 de febrero al 20 de marzo.

La mentalista y consejera espiritual, Yolanda Sultana, que elabora este horóscopo, Fonos: 09-9796270, 7780731, 778818, reside en José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Santiago, dirección a la cual puede escribirle enviando un sobre con estampillas, señalando su signo y su estado civil para que ella responda.